

PROPOSICIONES DE RUSIA PARA LA PAZ

SIGUEN LOS COMBATES EN EL FRENTE ITALIANO

¿POR SUIZA?

Según informes llegados al Havre, residencia del Gobierno belga, están siendo concentradas en Bélgica tropas austro-húngaras. ¿Qué quiere esto decir? Los alemanes, de fijo, no utilizarán austriacos de infantería en la batalla que preparan. Sólo admitirán el concurso de la excelente artillería del Emperador Carlos, que ya hizo sus pruebas en Bélgica y Francia, bombardeando fortalezas y líneas fortificadas.

Pero Hindenburg, seguramente, reunirá a los austriacos para relevar a los alemanes en los sectores tranquilos. Si en el plan hindenburgiano figura la Flandes belga (sobre todo desde Dixmude al mar) como segmento estratégico de segundo orden, no tendría nada de extraño que fuera verdad lo que telegrafían desde el Havre a las Agencias de París.

El problema se plantea así: Austria-Alemania necesita obtener en Occidente un éxito decisivo, antes de que acabe el invierno. Ese éxito sólo puede ser logrado de dos modos: o rompiendo el frente enemigo y aniquilando un ala inglesa o francesa, o violando la neutralidad de Suiza y asediando, gracias a tal atropello, un golpe mortal a las organizaciones defensivas de Francia e Inglaterra en el continente.

Atacar con varios cientos de miles de hombres sostenidos por enormes masas artilleras, hacer una brecha, ensancharla, maniobrar en el claro, copar divisiones, apoderarse de bases tácticas y de bases estratégicas, cortar vías de comunicación, imponer, como consecuencia de todo ello, a un adversario desmoralizado, repliegues vastos... La empresa es temeraria. Significa un derramamiento de sangre, a cuyo lado el de los Campos Catalaúnicos —170.000 muertos en doce horas, según los viejos crónicas galos— no tendría importancia. Significa también el sacrificio cierto de la falange de choque, formada con mil apuros, que resta a los Imperios centrales aún... ¿Y si la batalla acababa en un fracaso? ¿Y si luego de la ruptura táctica no se conseguía la estratégica? ¿Y si a la ventaja inicial, que desentran los mandos franco-ingleses, no seguía el progreso rápido, como en el Dunajec ó en los Alpes Julios? ¿Y si tras la bárbara hecatombe, los atacados, acumulando reservas, restablecían el equilibrio y reformaban su línea?... Calcúlese el desastre moral que para los alemanes representaría este epílogo de la batalla más grande de la historia moderna...

Estudiemos brevemente las formas probables del anunciado asalto austro-germano. Hindenburg y Ludendorff pueden—para ser los más fuertes en el punto dado—concentrar en una zona única la totalidad de sus hombres y de sus cañones. Esto daría al empujón una violencia formidable, pero permitiría a los franco-ingleses, tras leves titubeos, hacer lo propio. Y veríamos una pugna, como la de Verdun, que acabaría en tablas...

Hindenburg y Ludendorff pueden también constituir dos ó tres masas, y realizar dos ó tres asaltos. Así dividirían la resistencia enemiga; pero así, a la vez, debilitarían su esfuerzo. En lugar de una batalla como la de Verdun, el frente vería estremecido y desgarrado por varias contiendas. Esto sería todo.

Hindenburg y Ludendorff pueden, por último, montar un ataque falso, muy aparatoso, y engañar de esa manera a sus enemigos, que serían sorprendidos por una poca gente en el verdadero sector escogido para la operación decisiva. Mas con la aviación no es fácil burlar la vigilancia de los generales. Bien pronto se apercebirían Petain y Haig de las intenciones de sus contrarios, y apenas las conocieran maniobrarían para contrarrestarlas.

Las anteriores consideraciones, naturalmente, no se habrán ocultado a Hindenburg y Ludendorff. Occidente no es Rusia, ni siquiera Italia. En Occidente hay ejércitos poderosos, excelente artillería, comunicaciones rápidas y admirables servicios aéreos. Hay, asimismo, caudillos reputados, que han hecho sus pruebas brillantemente. Petain, Haig y sus colaboradores, no tienen nada que envidiar a los más célebres jefes de Austria y Alemania.

Por todo ello, cabe suponer que Hindenburg y Ludendorff han resuelto poner de su lado ese elemento primordialísimo, que es la sorpresa. Y la sorpresa, aquí, no puede ser otra que el desbordamiento de la derecha de Petain por medio de una

marcha rápida al través del territorio helvético.

En la región donde terminan los Vosgos—cerca de Belfort—y comienza el Jura, hay un ancho espacio, libre de obstáculos naturales. Ese ancho espacio no necesita ser defendido por ninguno de ambos beligerantes. Lo cubre la frontera suiza de Basilea (distrito de Porrentruy, etcétera). Si los alemanes de Alsacia ocuparan rápidamente el cantón de Basilea, ya citado, podrían dirigirse sobre Montbéliard, y desde allí sobre el Ognon, transportando la guerra al departamento de Haute-Saone, y amenazando la meseta de Langres, arriba, y el Creusot, abajo.

Mas esta operación tampoco sería decisiva. Los franceses resistirían en Belfort, en Montbéliard y en el macizo del Lomont. Canalizarían la invasión y harían, del torrente, dos ríos de diverso caudal, y absueltos de sus escrúpulos por el ejemplo del adversario, penetrarían en Suiza y cogerían de flanco a los invasores.

Hay un ferrocarril—el que, bordeando el lago de Neufchatel baja a Pontarlier, en Francia—que probablemente sería utilizado por Hindenburg, si ha decidido penetrar en los cantones. En tal caso, la invasión comprendería un amago por Porrentruy, y una operación en gran escala entre Friburgo y Chaux de Fonds...

Los franceses, que temen que los alemanes se atrevan a invadir Suiza, habian concentrado, detrás del Jura, y al Sudeste de Langres, un ejército de observación, mandado por Foch. Ese ejército está ahora en Italia. Es de suponer que lo habrán reemplazado por otro, pues el riesgo es demasiado grave para que no pretendan conjurarlo de antemano...

COMUNICADOS OFICIALES

Francia.—París, 25.—Comunicado del medio día.—Actividad intermitente de la artillería en diversos puntos del frente. Un asalto enemigo sobre nuestras pequeñas posiciones en la región del bosque de Caucieres no ha dado ningún resultado.

Aviación.—Tres aviones alemanes han sido derribados, en combates aéreos el día 24; otros tres descendieron en la tarde del 23 en nuestras líneas, derribados por nuestros cañones especiales. En la tarde del 22, Dunkerque y sus alrededores han sido bombardeados por aviones enemigos; ha habido varias víctimas. (Agencia Radio.)

Alemania.—Koenigsweusterhausen, 24.—Nada nuevo en los teatros oriental y occidental de la guerra. (T. S. H.)

Alemania.—Nauen, 25.—Frente occidental de la guerra.—En el frente de Flandes, a orillas del Canal de La Bassée y al Sudoeste de Cambrai, aumentó a ratos la actividad del combate. Creció el fuego a ciertas horas del día a ambos lados del Mosa, en el Hartmannswellerkopf y en el valle de Than.

Teatro oriental.—Sin novedad. Frente macedónico.—Aumentó la actividad de la artillería en la llanura del Struma.

Frente italiano.—Gran actividad del fuego se extendió durante todo el día en el sector entre el Asiago y el Brenta. Rechazamos contraataques enemigos dirigidos contra las posiciones nuevamente conquistadas por nosotros, así como un avance enemigo contra el monte Pertica. El número de prisioneros hecho en los combates para conquistar el Col del Orso ha aumentado hasta 6.000, entre ellos 270 oficiales. (T. S. H.)

Inglaterra.—Londres, 25.—Esta mañana ha sido rechazado al Sur de Ipres un asalto enemigo. Ningún acontecimiento importante digno de mención, salvo la gran actividad de la artillería enemiga, durante la tarde, en la región de Epehy y al Sur de Poicappelle.

Aviación.—La espesa bruma ha dificultado ayer las operaciones aéreas, y solamente se han registrado algunos bombardeos y combates hechos con extremo vigor por los aparatos. La artillería alemana muestra mucha actividad. Cinco aparatos enemigos han sido derribados. Tres han caído dentro de nuestras líneas y otros dos, igualmente, han caído en nuestras líneas por el fuego de los cañones especiales. Uno de estos últimos era un gran aeroplano modelo bimotor de tres plazas. La tripulación ha sido capturada. La espesa niebla que reinó durante la noche se disipó antes de la mañana. Una de nuestras escuadrillas nocturnas partió inmediatamente a bombardear varios campos de aviación enemigos, bombardeando con excelente resultado Mannheim sobre el Rin, lanzando varias toneladas de explosivos sobre la ciudad, observándose explosiones sobre la estación central, fábrica y ciudad, habiéndose provocado incendios. Un fuego violento acogió a los aeroplanos, obligando a aterrizar a uno con averías. Cierta número de aparatos de caza atacaron varias veces las formaciones, pero fueron dispersados. Todos los aparatos regresaron indemnes, a excepción del mencionado más arriba. (Agencia Radio.)

Italia.—Coltano, 25.—En la meseta del Asiago, la batalla que continuaba terrible y

sangrienta durante todo el día, disminuyó en intensidad al anochecer. Los contraataques llevados a cabo por nuestras tropas varias horas antes, tuvieron éxito favorable a pesar de las dificultades del terreno y de la temperatura, que era muy baja. Logramos contener al enemigo y llegar luchando hasta las posiciones de las cuales nos retiramos el día anterior. El enemigo defendía el terreno ganado con gran tenacidad, sosteniendo nuestros contraataques y concentrando en el frente de sus líneas el fuego formidable de numerosas baterías. Durante las vicisitudes de la terrible lucha sostenida, varias baterías y muchas ametralladoras que quedaron en las líneas destruidas, fueron reconquistadas. Una columna enemiga que avanzaba desde Bertigo hacia las alturas del Oeste de Malga Costa Lunga, fue aniquilada por nuestro fuego. Un batallón consiguió arrebatar al enemigo y conservar algún tiempo la cima del monte Val Della, mientras que otros destacamentos que subieron a las pendientes del Coll del Orso libraban con el adversario una terrible lucha cuerpo a cuerpo en las vertientes del monte. Durante esta acción, centenares de nuestras piezas de todos los calibres bombardearon sin interrupción a las tropas adversarias, dispersando las columnas situadas a retaguardia de la línea e impidiendo de este modo que avanzaran los refuerzos. Hemos hecho bastantes prisioneros. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 25.—Teatro oriental: Tregua.

Teatro italiano.—Rechazamos con éxito varios contraataques enemigos contra nuestras nuevas posiciones, entre el Asiago y el Brenta. El número de prisioneros hechos desde el 23 de diciembre ha aumentado hasta más de 9.000 hombres, entre ellos 270 oficiales. Durante los combates del 23 y 24 de diciembre se han distinguido extraordinariamente el regimiento de infantería número 22, el regimiento de infantería número 27, parte de los regimientos de infantería número 12 (Komaroin), 51 (Kolozsvár), 84 (Viena), 201 (Graz), el batallón de asalto número 11 y la compañía de alpinistas número 22. (T. S. H.)

LOS RUSOS

El temor a la guerra civil.—Londres, 24.—Telegrafían de Petrogrado diciendo que el comandante militar de Petrogrado, Antonoff, ha salido para Kiew con el fin de entablar negociaciones con la Rada Ucraniana. Se teme mucho por la situación general, pues si el Gobierno maximalista entra en guerra con Ucrania, tendrá frente a él a toda la Rusia meridional. Esta situación puede traer una catástrofe social y conducir al dominio completo de Rusia por el imperialismo alemán. (Agencia Radio.)

Negativa de los soldados.—Petrogrado, 23.—La guarnición de Petrogrado se niega a recibir a los soldados del frente que desertaron. El comisario de Asuntos militares ha ordenado la suspensión inmediata de los trabajos de defensa en el frente y el envío de obreros y personal técnico. Ordena entregar a los Soviets los materiales no empleados. (Agencia Radio.)

Llegan paquetes postales de Rusia.—Zurich, 24.—La «Neue Badische Landes Zeitung» anuncia que en la oficina de Correos de Malmoe se acumula un gran número de paquetes postales procedentes de Rusia, por Alemania y destinados a países de ultramar. Esto supone que se han reanudado ya las comunicaciones postales entre Rusia y Alemania. (Agencia Radio.)

Las proposiciones rusas para la paz.—Petrogrado, 24.—El «Asvestia», órgano del Consejo de comisarios del Pueblo, publica el telegrama siguiente relativo a la marcha de las negociaciones de paz en Brest-Litovsk:

Hoy, 22 de diciembre, a las cuatro de la tarde, se ha celebrado la primera sesión, que ha inaugurado con un discurso el Príncipe Leopoldo de Baviera.

Alemania está representada por von Kuhlmann, Austria-Hungría por el conde Czernin, Turquía por el gran visir Nizim Bey y Bulgaria por Popoff, ministro de Justicia. Al principio de la sesión, von Kuhlmann ha propuesto que la presidencia sea ocupada sucesivamente por los representantes de las diversas Delegaciones. Los delegados rusos han pedido que las sesiones sean interrumpidas y que lo que en ellas se trate sea entregado a la publicidad, lo que ha sido aceptado por el lado adversario.

La Delegación rusa ha reiterado seguidamente la firme voluntad de las nacionalidades que componen la Rusia revolucionaria de ver la paz concluida lo más pronto posible, sobre la base de los principios proclamados por los comisarios generales de los Soviets y de los delegados de campesinos, esto es, una paz inmediata sin anexiones ni indemnizaciones.

La Delegación rusa ha confirmado que el Gobierno entiende por anexiones toda usurpación por un Estado grande ó fuerte del territorio de un Estado menor grande y más débil, sin el consentimiento de este último e independientemente de la época en que se hizo esta usurpación, del grado de desarrollo intelectual del país en cuestión y de su situación geográfica.

La Delegación rusa ha declarado después que el Gobierno ruso consideraba como un crimen sin ejemplo el proseguir esta guerra

para repartir entre las naciones fuertes ó ricas los territorios conquistados en los países débiles, y recordó solemnemente su firme decisión de firmar sin retraso las condiciones de paz que pongan fin a esta guerra.

La Delegación rusa propone, pues, como bases de las negociaciones de paz los seis puntos siguientes:

Primero. Ningún territorio conquistado durante la guerra actual podrá ser anexionado por la fuerza, y las tropas que ocupen este territorio deberán evacuarlo en seguida.

Segundo. Será completamente restablecida la independencia de los pueblos que la han perdido durante esta guerra.

Tercero. Los grupos nacionales que no gozaban de esta independencia decidirán ellos mismos, por vía de «referendum», de la cuestión de su independencia, ó designarán el Estado al cual quieren pertenecer; este «referendum» deberá tener por base la libertad completa de voto para todas las poblaciones, comprendidos los emigrados y refugiados.

Cuarto. En los territorios habitados por varias nacionalidades, los derechos de la minoría serán protegidos por una ley especial que asegure a estas nacionalidades su autonomía nacional, y si las condiciones políticas lo permiten, su autonomía administrativa.

Quinto. Ningún beligerante tendrá derecho a ninguna contribución, y las contribuciones pagadas bajo la forma de préstamos de guerra serán reembolsadas; en cuanto a las indemnizaciones a las personas víctimas de la guerra, se hará por medio de un fondo especial constituido por pagos especiales de todos los beligerantes.

Sexto. Las cuestiones coloniales serán resueltas en las condiciones de los artículos 1.º, 2.º, 3.º y 4.º; pero la Delegación rusa propone completarlas en un punto, reconociendo como inadmisibles todas las restricciones, aun indirectas, de la libertad de las naciones más débiles por las naciones más fuertes, como, por ejemplo, el boycottage económico ó la sumisión económica de un país cualquiera a un acuerdo por un Tratado de comercio impuesto, ó acuerdos aduaneros que puedan perjudicar la libertad del comercio ó el bloqueo marítimo ó militar.

Después de la lectura de la declaración rusa, von Kuhlmann ha declarado que los otros beligerantes pedían la suspensión para poder deliberar y hacer la respuesta. La sesión, que duró solamente una hora, ha sido, pues, interrumpida hasta mañana a las cuatro de la tarde.

La lista de los miembros de las Delegaciones, así como los informes de las sesiones, serán comunicados ulteriormente. (Agencia Radio.)

LOS ITALIANOS

Detalles del frente de batalla.—Coltano, 25.—El intento de romper nuestro frente, realizado por el enemigo el día 23 y que el heroísmo de las tropas italianas consiguió contener, y que ahora están rechazando en la encarnizada lucha de que habla el comunicado oficial de hoy, ha sido verdaderamente formidable. Numerosas declaraciones de prisioneros confirman que el número de baterías acumuladas por el enemigo es imponente. En el bombardeo preliminar tomaron parte piezas de todos calibres, cooperando los morteros alemanes y jugando un gran papel la artillería pesada. Los planes del enemigo, y ateniéndose siempre a las declaraciones de los prisioneros, consistían en que las tropas de asalto llegasen a Bassano el día 24, donde habían de pasar la Nochebuena en la vecindad de los importantes almacenes italianos, mientras la infantería continuaba su marcha hacia el Sur de las llanuras del Veneto. La lucha continuará, probablemente, con el mismo encarnizamiento; pero la llanura italiana sigue siendo inviolable, y muchos enemigos, en el desce de alcanzarla, han encontrado la muerte. Las tropas italianas han peleado con extraordinario valor.

Ayer tarde sufrieron los enemigos elevadas pérdidas. El fuego de las baterías italianas, de cientos y cientos de piezas, cayó sobre las concentraciones de las tropas enemigas que acudían al combate, y a cada ráfaga de este fuego frecuente y preciso se podía ver a las masas de tropas dispersarse; pero las numerosas manchas oscuras formadas sobre la nieve testimoniaban la mortífera eficacia del fuego. Simultáneamente con la acción de la meseta de Asiago, el enemigo ha intentado a lo largo del Piave comenzar a fraternizar con las tropas italianas, como ha hecho con éxito en otro lado. Leteros, en los cuales estaban inscritas frases halagüeñas, voces de paz, invitaciones a la desertión, todo fue intentado por el enemigo; pero todas las tropas italianas, en un impulso unánime e inmediato, replicaron con ráfagas de fuego de las ametralladoras y con el grito de «viva Italia!» (T. S. H.)

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

Contra los germanófilos.—Washington, 24.—Dicen de Buenos Aires que inmenso gentío recorrió las calles gritando «Muera Irigoyen!», e intentó saquear las oficinas del periódico «La Unión», subvencionado por Alemania. (Agencia Radio.)

LOS ESTADOS UNIDOS

Once mil millones para gastos de guerra.—Washington, 24.—El presupuesto del año fis-

cal 1918-1919, presentado en la Cámara, demuestra admirablemente la importancia del esfuerzo yanqui. El total de los créditos se eleva a trece mil millones de dólares, de los cuales once mil millones son para la guerra. Los gastos previstos se aplican a los efectivos de un millón y medio de hombres, que serán aumentados en el plazo más breve posible. Para aviación se presuponen 840 millones de dólares. Para ametralladoras, 237 millones, y para tanques 75 millones. También se dedican considerables sumas para municiones de artillería y marina, cuyo presupuesto pasa de mil millones de dólares. (Agencia Radio.)

El espionaje alemán.—Washington, 24.—El Gobierno ha descubierto un vasto sistema de comunicaciones establecido por Alemania para conocer los preparativos de guerra de Norteamérica. Se ha cogido a los marineros de los navios mercantes que dejaban en los puertos yanquis numerosas correspondencia dirigida a Alemania, Austria, Holanda y Escandinavia. Desde hace dos meses están permitidas las investigaciones a bordo de los navios y han sido recogidas más de un veinte por ciento de cartas que contenían informes útiles al enemigo, escritos con tinta simpática ó con clave secreta. Se prevén próximas detenciones. (Agencia Radio.)

Esfuerzo militar y financiero de América.—Lyon, 25.—Telegrafían de Washington: Se han presentado ante las Cámaras los proyectos del presupuesto para el año fiscal de 1918 a 1919. La elevación de los créditos reclamados por el Gobierno de los Estados Unidos demuestra de un modo claro la intensidad y el esfuerzo tan importante de los americanos.

Esta es la contestación más decisiva a las alegaciones de la Prensa alemana, que se dedica a hacer entrever a la opinión pública alemana el próximo fin del esfuerzo emprendido por los Estados Unidos al lado de las Potencias de la Entente. La suma total de los créditos reclamados para el presupuesto del próximo ejercicio se eleva a más de 13.000 millones de dólares, de los cuales más de 11.000, ó sean unos 60.000 millones de francos, se consagrarán a gastos de guerra. Dichos gastos respecto al ejército se aplicarán a un efectivo de un millón y medio de hombres, que según se dice será aumentado en proporciones notables en plazos que serán lo más cortos posible. Se dedican a la aviación 640 millones de dólares; 2.000 millones de dólares para la Intendencia; 237 millones de dólares para ametralladoras; 75 millones de dólares para la construcción de tanques. Sumas no menos considerables se dedicarán a la artillería, a las municiones, a la Marina, cuyo presupuesto se elevará a más de 1.000 millones de dólares.

Las sumas destinadas a hacer frente al total de todos estos gastos se sacarán en parte de nuevos impuestos y en parte de empréstitos. (T. S. H.)

ACONTECIMIENTOS EN EL MAR

Barcos hundidos.—Nauen, 25.—Comunicado oficial.—En los Hoofden, Canal de la Mancha y mar de Irlanda han sido destruidos por los submarinos alemanes cuatro vapores y el pesquero inglés «Forward». Uno de los vapores de un convoy fué torpedeado, fuertemente escoltado por pequeños cruceros, destroyers y pesqueros armados, y, por consiguiente, de gran valor al parecer. Entre los demás vapores destruidos figuraban los vapores armados ingleses «Euphorbia» y «Rydal Hall». En el Canal de la Mancha y delante de la costa oriental de Inglaterra fueron echadas a pique por submarinos alemanes recientemente 23.000 toneladas de registro bruto. Entre los barcos hundidos aparecían dos grandes vapores de carga, que fueron destruidos en el Canal de la Mancha, no obstante la enérgica defensa enemiga, así como un vapor armado inglés del tipo y tamaño del vapor «Norwegian», de la línea Leyland. (T. S. H.)

LOS PORTUGUESES

Norton, Leote, Correia y Pereira.—Lisboa, 25.—Los Sres. Norton de Mattos y Leote do Rego, ex ministro de la Guerra y ex jefe de la escuadra, respectivamente, han sido dados de baja en los respectivos escalafones, considerándose como desertores por abandonar el país sin previa autorización. El general Correia Barreto, ex presidente del Senado, y el coronel Pereira Bastos, ambos ex ministros de la Guerra en Gabinetes democráticos, fueron detenidos. (Agencia Radio.)

LOS ALIADOS

Joiffre recibe a los voluntarios españoles.—París, 25.—Trescientos uniformes kakis, con forrajera roja, llenaban esta mañana los salones de la Escuela Militar, pertenecientes al mariscal Joiffre: eran los voluntarios españoles, acompañados por los Sres. Brousse, don Pedro Díez, Botella, Balmaña, etc. El mariscal recibió a los soldados con paternal cordialidad y dirigió una alocución en catalán, estrechando después la mano a los trescientos hombres. (Agencia Radio.)

El empréstito.—París, 25.—La centralización de los resultados del empréstito no ha terminado todavía en veinte departamentos. El ministro de Hacienda cree que para el viernes tendrá las cifras completas. Esto será sometido a la Cámara en primer lugar. (Agencia Radio.)

Informaciones de provincias

EL ASUNTO DEL DIA

Los transportes en la Rioja

El desbarajuste en los transportes ha llegado en la Rioja á términos verdaderamente deplorables. Los productores de aquella región no pueden ya soportar el presente estado de cosas, y han decidido exteriorizar su protesta en actos resonantes, á los que habrán de seguir, si las cosas no cambian, determinaciones más resonantes todavía.

Ha sido el primero de esos actos un mitin en Haro, al que seguirá, dentro de pocos días, otro en Logroño.

De las referencias que conocemos de la reunión de Haro resulta que cada día aumentan en la Rioja las dificultades para dar salida á los productos agrícolas; que los clamores de la opinión demandando resoluciones energéticas no son atendidos; que la estación de Haro se halla completamente abandonada, y por falta de vagones se pudren en los muelles descubiertos las mercancías facturadas; que desde hace dos meses, miles de toneladas de productos agrícolas sobrantes se hallan almacenados, mientras en las poblaciones consumidoras se adquieren éstos á precios exorbitantes.

Todo eso y algo más dijeron los oradores que llevaron la voz en el mitin, en presencia de representaciones de todos los pueblos del partido. Brotaron de los discursos censuras energéticas para la Junta de Transportes, culpándola de proceder con injusticia en lo referente al reparto de vagones.

Todo ello, en fin, fué consignado en unas conclusiones aprobadas por la Asamblea y remitidas por telegrama al ministro de Fomento, á la Junta de Transportes y al diputado por el distrito, Sr. Villanueva.

¿Qué suerte correrán las justas demandas de los riojanos? Dios haga que sean atendidas. Pero mucho nos tememos que los oradores del mitin de Haro encuentren por toda contestación el silencio, que es la respuesta que se suele dar á la inmensa mayoría de los clamores procedentes de todas las comarcas de España.

HACE MEDIO SIGLO

Día 26 de diciembre de 1867.—Las aguas del lago de la Albufera—dicen los periódicos valencianos—han subido tanto que han inundado gran parte de terreno y hasta la alquería llamada del Gallach. Para desaguar lo inundado se abrirá el 31, según está ordenado, el cierre del Perelló.

El estanquero de Torres de Montes, en la provincia de Huesca, fué bárbaramente asesinado el viernes último, cuando se dirigía con un carro á la capital desde aquel pueblo. Cinco enormes puñaladas le han privado de la vida. Hasta ahora se desconocen el autor ó autores de este crimen. (De *La Correspondencia de España*.)

EN CARRION DE LOS CONDES

PETICIONES JUSTAS

El presidente del Sindicato Agrícola regional de Carrión de los Condes nos ha enviado una exposición, que dicha entidad dirige al ministro de Fomento, en la cual se razonan las peticiones siguientes:

«Se impone como primera medida hacer acopio de granos y semillas para la próxima primavera, á fin de que, distribuidos convenientemente entre los labradores, puedan, con las primeras siembras, compensar las pérdidas ya sufridas.

Acopio de trigo para la alimentación, pues con una cosecha deficiente ó nula, como se espera, y la falta de «stock», será difícil proveer á esa necesidad en el año próximo.

Acopio de piensos para toda clase de ganados, que se morirán sin remedio, dificultando las operaciones agrícolas y por tanto reduciendo la producción.

Y por último, y principalmente, promover obras públicas para dar ocupación á los obreros á fin de que el hambre y la desesperación no los lleve por el camino de la violencia. Entre éstas, pudiera ejecutarse desde luego el ferrocarril de Palencia á Guardo, cuyos estudios están hechos, por ser obra de interés general en razón á que pone en comunicación varios centros de producción carbonífera.»

Vapor portugués torpedeado

Telegrama oficial.

Coruña, 24.—El director de la estación sanitaria del puerto de Corubión telegrafía lo siguiente:

«Desembarcaron en Cabo Toriñana 57 tripulantes de 64 que componían la dotación del vapor portugués «Amboca», al parecer torpedeado ayer tarde.

Dirigíase de Lisboa á Burdeos con carga general.

Vinieron á este pueblo 52 hombres, quedando cinco que presentan lesiones, y que son atendidos por el Consulado portugués.

Falta un bote con siete hombres.»

ANDALUCIA

Fuerzas á Córdoba.—Cádiz, 25.—Mañana marcharán á Córdoba, para crear el Cuerpo de Artillería de posición, 100 artilleros, al mando de los tenientes D. Eduardo Santiago Carrión y D. José García Loma. Hoy marchó el capitán de las fuerzas D. Miguel Sánchez Trigo.

Una novillada.—Córdoba, 25.—Los novillos de Páez resultaron grandes y bravos. Mataron siete caballos y dieron mucho juego.

Serranito estuvo valiente y afortunado. Mató muy bien su primero, superior su segundo, y cortó una oreja. Facultades, superior toreando de capa; se lució en quites, despatchando con brevedad y valentía sus dos toros. Ambos matadores banderillaron bien, escuchando aplausos.

Movimiento de buques.—Cádiz, 25.—El vapor correo *San Carlos* llegó de Fernando Poo sin novedad. También llegó el *Antonio López*, que mañana continuará para Nueva York, Veracruz y Habana, con 6.000 toneladas de carga y 850 pasajeros.

COCINAS MODERNAS, calefacciones agua, vapor y aire, secaderos, ventilaciones, grandes servicios agua caliente, hornos, calderas, etc. PRECKLER, BARCELONA. Representante en Madrid: Bernardo Magri, Infantas, 19.

ARAGON

Zapateros en huelga.—Zaragoza, 25.—Cumpliendo los acuerdos tomados, se han declarado en huelga los obreros zapateros. No han ocurrido incidentes.

Los presos.—Coincidiendo con las Pascuas, han sido repartidas numerosas prendas de ropa entre los presos pobres. Se les sirvió una espléndida cena.

El presidente de la Audiencia estuvo en la cárcel, pronunciando un discurso exhortando á los reclusos á su regeneración.

La falta de carbón.—El gerente del ferrocarril de Haro ha visitado al gobernador civil para notificarle que cesará el tráfico caso de no recibir carbón.

Una riña.—En Truete riñeron, por cuestiones de familia, los labradores Pascual Llamba y su tío Pascual Pola. Este último resultó gravísimo de un balazo.

El frío.—El tiempo es excesivamente frío. Lluve y nieva.

Fuerzas á Huesca.—Huesca, 25.—Han llegado á esta población las primeras fuerzas de artillería para el quinto batallón, que concede el Gobierno á Huesca. Alójense en el antiguo convento de la Merced, donde permanecerán hasta la terminación de las obras de reforma del cuartel. El alcalde obsequió

anoche á los soldados con turrón, ñores y puros.

Frió.—Hoy ha descendido la temperatura á 3º bajo cero.

CATALUNA

La Nochebuena.—Barcelona, 25.—La Nochebuena fué en extremo fría. A pesar de ello, en las calles céntricas y en los mercados hubo bastante animación hasta primeras horas de la madrugada. Se ha notado este año que la concurrencia de gente que va en la Nochebuena á los mercados para proveerse de víveres para hoy no fué tanta como en años anteriores. Es verdad que los productos están actualmente carísimos, incluso las verduras, que cuestan casi el doble que antes. Los mercados, confiterías y colmados permanecieron abiertos hasta muy entrada la madrugada. En muchos restaurantes se sirvieron las cenas llamadas de media noche. La misa del Gallo se celebró en algunas iglesias con asistencia de bastantes fieles. No se registró incidente alguno desagradable. Hoy se han celebrado en la catedral los cultos propios de la fiesta, con asistencia del obispo.

El conflicto de la carne.—Se ha solucionado momentáneamente el conflicto de las carnes. Reunidos los abastecedores de ganado con la Comisión de Hacienda, accedieron, en vista de que se han regularizado las expediciones de ganado de Galicia, á facilitar la carne de ternera, á partir desde mañana, á dos pesetas el kilogramo, mientras se mantenga la regularización en los trenes. En vista de ello, la Comisión municipal ha aplazado la resolución de una instancia de los tableros que pedían el monopolio del abastecimiento, ofreciendo rebajarla. La carne de buey, desde el sábado, se vende á 2,60 pesetas, y seguirá expendiéndose á 2,30 por la escasez que hay del ganado.

En libertad.—La autoridad militar ha decretado la libertad provisional de Adolfo San Felú y Jaime Vinardell, ambos de Sabadell. El primero fué juzgado en Consejo de guerra sumarísimo, acusado de la muerte de un guardia civil el 14 de agosto último. El Tribunal le condenó á la última pena. La causa fué elevada al Consejo Supremo de Guerra y Marina, y á petición del defensor el Consejo dispuso que se ampliasen las diligencias. En virtud de ellas, y por haber sido favorables al procesado, se ha decretado su libertad provisional.

La excursión á Galicia.—Los regionalistas catalanes han regresado de Galicia satisfechos en extremo de su campaña. Aseguran que han conquistado aquella provincia para su ideal, habiendo logrado atraerse á partidos tan distanciados como el republicano y el maurista. Confían en que en las próximas elecciones, Galicia, como Cataluña cuando la Solidaridad, presentará candidatos propios y no cumeros. El Sr. Rahola (D. Pedro) volverá á Galicia, días antes de las elecciones, para dirigir la lucha electoral.

Solicitando una recompensa.—Suscrita por gran número de importantes personalidades de la industria y del comercio, se presentará al Gobierno una instancia solicitando una recompensa para el diputado francés Sr. Brouse por la cooperación que ha prestado al desarrollo de la industria española. Entre los firmantes figuran el alcalde y los presidentes de las entidades económicas.

La Gran Vía.—Ha sido muy bien recibida la real orden autorizando á la Diputación provincial para que pueda incautar y disponer de los terrenos en que está enclavada la Granja experimental. Este era un asunto que hacía mucho tiempo estaba en tramitación. Por esta real orden podrá ser abierta en toda su extensión la Gran Vía Diagonal, que desde la montaña de San Pedro Mártir va á parar al mar, atravesando diagonalmente todo el término municipal de Barcelona. Esta vía, que está abierta en dos secciones distintas, pone en comunicación directa las barriadas de Sarrá, San Gervasio, Gracia, San Andrés y San Martín. La Granja quedará instalada en otro sitio, y en ella se darán las clases y enseñanzas de experimentación de la Escuela Superior de Agricultura, creada y sostenida por la Diputación.

Mitín radical.—Los Jóvenes bárbaros organizaron para mañana un mitin de afirmación revolucionaria, con objeto, dice la convocatoria, de llamar la atención de la opinión liberal ha-

cia la obra de abnegación y heroísmo que va á imponerse y á emprender el elemento joven y revolucionario del partido.

De agricultura.—De diversas comarcas de la región dicen que las últimas lluvias han sido muy copiosas y en su mayor parte han concurrido al conflicto que amenazaba de seguir la sequía. El agua y las nevadas han contribuido también á aumentar el caudal de los ríos, normalizándose el trabajo en las fábricas que utilizan el agua como fuerza motriz.

Robo.—Esta mañana ha sido descubierto un robo de importancia, cometido durante la noche anterior en la calle de Míla, barriada de Gracia. Los ladrones penetraron en una joyería, fracturando la puerta, y se apoderaron de varias alhajas de bastante valor. Los ladrones no han sido habidos.

Pidiendo aumento de salario.—Barcelona, 25.—El Centro Autonomista de Dependientes de Comercio ha solicitado de los patronos aumento de salario, en vista del alza de las subsistencias.

Las huelgas.—Se ha concentrado la Guardia Civil en Navarclés, por haberse declarado en huelga los obreros de la fábrica de tejidos de Caralt y Compañía.

Los albañiles de Manresa han acordado declararse en huelga el 1.º de enero si los patronos no conceden un aumento del 10 por 100 en los salarios.

Maquinista arrollado por el tren.—Tortosa, 25.—Esta madrugada, en la estación de Ametlla, el maquinista Francisco Benci, que había ido con su máquina con doble tracción remolcando el tren correo de Valencia, mientras estaba poniendo aceite en un grifo de la misma, é ignorando los demás maquinistas que Benci practicaba dicha operación, obedecieron la señal de salida, arrollando al infeliz compañero. Casi todo el convoy le pasó por encima, dejándole destrozado.

NITROGENO
1/2 VATIO
Fábrica Cortes, 397. — BARCELONA.

VALENCIA

Adhesión de empresarios.—Valencia, 25.—Reuniéronse los empresarios de espectáculos públicos para tratar de la comunicación recibida de la Asociación de empresarios de Madrid, invitándoles á unirse á las gestiones encaminadas á disminuir los impuestos, llegando hasta el cierre.

Han acordado su adhesión á cuanto se decida, enviando delegados á la asamblea que se celebrará en Madrid. Los contratos vigentes se han modificado en el sentido de dejar libres los teatros después del 10 de enero si conviene cerrar.

Cenas de caridad.—La Asociación valenciana de Caridad ha instalado en los patios de los edificios sociales cocinas, en donde se reparten cenas á los pobres, especialmente entre los golfos y ancianos.

La dirección de dicha Sociedad ha recorrido las calles de la población, repartiendo 2.000 raciones entre los necesitados.

Se ha elogiado mucho este rasgo.

Sin gas y sin electricidad.—Valencia, 25.—El director de la fábrica de gas y electricidad de Lebón y Compañía ha publicado en los periódicos un aviso anunciando que por falta de carbón, y por plazo que no puede fijar, suspenderá en esta semana el suministro de ambos fúidos á sus abonados de Valencia y de los pueblos contiguos. En el mismo aviso detalla las gestiones que realiza para poder traer el carbón que tiene en Musel, y los precios, nueve veces más caros que lo pagaba antes de la guerra, á que lo ha adquirido, y añade que la última galerna causó averías en el barco destinado á transportar el combustible, ignorando cuándo podrá cargarse. También dice que no sabe aún cuándo terminará esta paralización del servicio, aunque espera que se reanudaré pronto.

¿Un barco perdido?—En la barriada marítima circula el rumor de haberse perdido en el golfo de León el vapor *Bazán*, de esta matrícula. Procedía de Argel, y navegaba con rumbo á Cete, con cargamento de bocoyes de vino. El *Bazán* fué adquirido, hace dos meses, por el comerciante D. Camilo Mirabat, que lo destinó al transporte de vino de Valencia á Cete. Ahora lo había contratado, en

AVISOS UTILES

GRILL ROOM RITZ

INCOMPARABLES
ALMUERZOS Y COMIDAS

Se sirve también á la carta á precios moderados
Conciertos por los BOLDI.
Teléfono 3.225.

Escudo de Cataluña, Casa especial en géneros de punto. Barquillo, 3, antes Montera, 53.

LOS MEJORES CHOCOLATES y cafés son los que venden las Casas Tupinamba, Montera, 21 dpdo. y Espoz y Mina, 3. T. 7.148

CATARROS Tuberculosis, afecciones del aparato respiratorio. ANTICATARRAL García Suárez. El más poderoso antiséptico del aparato respiratorio, medicación racional. Curación segura.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de los

GRAINS DE VALS

LAXANTES Y DEPURATIVOS á base de extractos de plantas, combaten eficazmente el estreñimiento, no irritan ni producen dolores; son inofensivos; regeneran el organismo, expulsan la bilis y purifican la sangre, limpian y regularizan el estómago, eliminan el ácido úrico.

Uno ó dos granos al principio á cenar. Venta en farmacias y centros de específicos.

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, Ptas. 1,5

ESTOMAGO...? INTESTINO...?

HIPERCILORIDRIA...? ULCERA...?

¿Cífrase con «Tarayina» del boticario de Elda (Alicante), Hernández Blanes!

Medicamento nuevo y prodigioso. En Madrid, Pérez Martín, Alcalá, 9.

Mentocorina Darw

Maravilloso medicamento para las enfermedades catarrales de nariz, garganta y pecho.—Un frasco, 3 ptas.

Caja con frasco y pulverizador, 9 ptas. De venta: Martín y Durán, Pérez Martín y Compañía, F. Gayoso y en las principales farmacias y droguerías.

CLARETE BLANCO RIOJA BORGOÑA SAUTERNES
Desde 4,80 pesetas las 12 botellas.

M. Lacuesta.

Carmen, 18. Teléfono 1.566 M. y principales restaurantes y ultramarinos.

vista de la prohibición francesa de importaciones, para hacer igual servicio entre Argel y Cete. La Casa consignataria ignora el hecho y el paradero de la tripulación, aunque se cree que llegará á Vauzens.

Pailebot perdido.—A causa del temporal se ha perdido, frente á los Alfaques, el pailebot San Miguel, de esta matrícula. Traía bocoyes vacíos desde Cete á Valencia.

El asunto de la luz.—Valencia, 25.—El gobernador ha celebrado una nueva conferencia con el director de la Compañía Lebón. Este ha manifestado que irá disminuyendo paulatinamente el alumbrado en las afueras, con objeto de dar la mayor duración posible á las 500 toneladas de carbón que le prestó la Compañía del ferrocarril del Norte, y así se dará tiempo á que pueda llegar el nuevo vapor, concedido por el Gobierno, desde el puerto del Musel. El gobernador y el director del gas Lebón son muy elogiados.

Folleton de «La Correspondencia de España».

XAVIER DE MONTEPIN

LA PERLA DEL PALAIS ROYAL

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

—¡Ah!—dijo el señor de Courtenay, extraño de oír al conde de Pessac hacer él mismo alusión á su mala fama.

—Sí, monseñor—repuso el conde—; está usted enterado de esos rumores, y admitiéndome en su compañía me rehabilita, en alguna manera, de esa opinión pública, tan engañada y tan injustamente pronunciada en contra mía.

—Según eso, caballero—preguntó el príncipe—, usted sabe lo que se dice?

—No ignoro nada, monseñor. Yo sé que me odian y que me temen; yo sé que á mi alrededor se agrupan como fantasmas esas fluctuantes y vagas acusaciones, las más terribles de todas, porque como no pueden precisar nada, ni tienen base en que fundarse, no se las puede combatir ni aniquilar; yo sé que evitan mi presencia, que el tener amistad conmigo compromete, que me tienen por un hom-

bre sin probidad y sin honor. Sí, monseñor, sé todo esto, y si yo no tuviese unos deberes sagrados que cumplir en este mundo, la muerte me hubiera librado ya de una carga tan pesada, arrancando de mi frente ensangrentada esta corona de espinas.

Mientras que el conde de Pessac hablaba de esta manera, Juan de Courtenay le miraba con atención y se sentía conmovido de la contrastada expresión de su rostro y del acento profundo y sincero con que pronunciaba estas palabras.

—Caballero—le dijo—, vale usted más que su reputación; no lo dudo, quiero creerlo. Pero ¿qué origen tienen esos deplorables rumores? ¿Cómo se han propagado?

—Monseñor, una palabra, una sola palabra se lo explicará todo... ¡Pobreza!

—¿Qué quiere usted decir?

—Que soy pobre, y de eso provienen todas las enemistades que caen sobre mí, todas las acusaciones que me persiguen.

—La pobreza no es un vicio.

—Es mil veces peor, monseñor, cuando es un gentilhomme. Han empezado por despreciarme al ver que no podía sostener noblemente mi nombre; me rebelé contra el desprecio y me empeñé en tener un tren que no me permitía mi humilde fortuna. Entonces, aquellos que me despreciaban antes porque mi boato les humillaba, me odiaron; fué preciso, al fin, volver á caer en mi humildad primera, y volvió el desprecio donde había quedado el odio. Sin embargo, no había apura-

do hasta el fin la copa de la humillación y de la desesperación.

—Mis locuras habían agotado mis recursos; tuve, pues, que apelar al empréstito para poder vivir; algunos se me ofrecieron, la mayor parte usureros. Tuve acreedores, monseñor, y acreedores como perdido, aunque sin razón, el dinero que me habían adelantado. Esos fueron mis enemigos. ¡Enemigos encarnizados, feroces, sin piedad! Me atacaron, me desacreditaron, desgarraron á dentelladas mi reputación de hombre honrado, de leal gentilhomme, y dejaron los jirones de esta reputación en todas partes.

—Dentro de algunos meses, de algunas semanas, tal vez de algunos días, lo poco que me queda se venderá, me despedirán de la morada de mis antepasados, me verá sin asilo y sin pan. Esos hombres, esos acreedores, esos enemigos, se repartirán el precio de mi última fanega de tierra, de la última piedra de mi antiguo castillo. No les deberé ya nada; pero no por eso dejaré de ser el gentilhomme sin corazón y sin honor. ¡Quién sabe si no me acusarán entonces de robar en los caminos para poder vivir! Ya ve usted, monseñor, que tenía razón al decirle que hay en mí vida un crimen del que nada me puede absolver y que no se perdona nunca: ¡la pobreza!

El señor de Pessac se calló.

Juan de Courtenay tenía los ojos llenos de lágrimas; tendió la mano á su compañero y se la apretó silenciosamente.

—Va sabía yo—pensaba con el leal en-

de un corazón noble—que caía en esta cuenta á este gentilhomme; pero acuatras, su ayuda, y lo salvaré.

—¡Pero en este propósito, reanudó la conversación.

—Caballero, me hablaba usted hace un momento de unos deberes sagrados que cumplir y que á pesar nuestro le ligaban á la vida.

—Sí, monseñor.

—¿Está usted casado?

—¿Casado?... No, monseñor. Sé demasiado bien lo que es la pobreza, para compartir con nadie tan miserable suerte.

—Entonces, ¿no tiene usted hijos?

—Perdone, monseñor, era de eso de lo que quería hablar; tengo una hija de adopción, una huérfana, una sobrina, la hija de mi hermana, una buena y encantadora joven de diez y ocho años que no tiene más apoyo que yo en el mundo, y que si yo muriese no tendría más recurso que morir también; pero la quiero, y quiero que viva.

Sin duda el príncipe iba á proseguir su interrogatorio, cuando la conversación se interrumpió de repente por un incidente extraño.

La cabalgata había hecho cerca de dos leguas y media desde su salida de La Châtre.

Era completamente de noche; pero una noche luminosa, alumbrada por el disco plateado de la Luna y por millares de estrellas.

Los árboles que formaban el camino tomaban con aquella claridad blanca é incierta unas formas fantásticas, y en las

sombrias profundidades de los grandes bosques parecía como que se movían fantasmás.

El príncipe y su compañero oyeron á alguna distancia detrás de ellos un relincho lastimero, é inmediatamente después un juramento enérgico, seguido del ruido de una pesada caída.

El caballo de uno de los lacayos se había desplomado.

El príncipe volvió riendas al instante, apretó las espuelas y llegó donde estaban sus criados. Juan de Courtenay quería á sus caballos casi tanto como á sus servidores, y cualquier contratiempo que ocurriera á los unos ó á los otros le disgustaba. El lacayo acababa de sacar su pierna derecha de debajo de la silla, y tirando de su montura por la brida, se esforzaba en ponerla de pie; pero le fué imposible: el caballo estaba muerto.

—¡Esto es muy extraño!—exclamó el príncipe.—Este animal, que hace una hora estaba bueno, ha caído como herido por un rayo. ¿Qué es esto?

—Una congestión quizá—se aventuró á decir el conde de Pessac—; he visto algunos casos parecidos á éste.

—Tal vez sea así—replicó Juan de Courtenay—; pero á pesar de todo, es extraño.

—¿Qué vamos á hacer, monseñor?—preguntó Picard, que se encontraba desmontado.

—Coge las pistolas que están en las pistolerías y póntelas en el cinturón. Nos seguiremos á pie, andaremos un poco más despacio; pero eso no nos impedirá lle-

INFORMACIONES DE MADRID

BOLETIN RELIGIOSO PARA HOY

Miércoles 26 de diciembre de 1917.—Sale el Sol a las 7,19 y se pone a las 4,43.
Santos del día.— Santos Esteban, protomártir, y Marino, mártires; Dionisio y Zósimo, Papas; Zenón y Arquelao, obispos, y Teodoro, confesores.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en el oratorio de Cañizares (calle del mismo nombre, 4); a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa cantada y por la tarde, a las cinco, ejercicios con sermón, precios y reserva.

En la Real capilla, a las once, misa solemne, siendo orador D. Gabriel Palmer.

En Jesús, por la tarde, cultos al Niño Jesús.

En Santa María (cripta) continúa la novena al Niño Jesús a las cinco de la tarde, con plática.

En las monjas del Sacramento, ídem la octava, y predicará en la misa, a las diez, don Valentin Justa, y por la tarde, a las cinco, D. Carlos Pérez Zubikousqui.

En el Cristo de San Ginés, al anochecer, ejercicios con sermón, predicando D. Francisco Alonso.

La misa y oficio son de San Esteban, protomártir; rito doble de segunda clase, color encarnado.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Buen Consejo en el Espíritu Santo y los Luises, ó de la Esperanza en Santiago, Espíritu Santo. Adoración nocturna. Turno: San Vicente de Paúl.

HACE MEDIO SIGLO

Día 26 de diciembre de 1867.—Se han estrenado con buen éxito en el teatro del Circo dos zarzuelas: la primera, en dos actos, *Los novios de Teruel*, original del festivo escritor D. Eusebio Blasco. Los autores fueron llamados a la conclusión de los dos actos, y la música, del Sr. Arrieta, tiene mucha gracia y originalidad. La zarzuela en un acto, del Sr. Ramos Carrión, música también de Arrieta, que se titula *El figle enamorado*, está escrita con discreción é ingenio, y es tan ligera como agradable. Hay en ella una murga que toca un aire característico y lleno de verdad. El Sr. Arrieta ha debido recibir enhorabuena musicales. Alguna noche se ha visto en la precisión de apretar el paso, huyendo de una serenata, y ha trasladado con gracia a la escena aquellas desagradables impresiones. El número de introducción es nuevo y expresivo. El Sr. Ramos Carrión ha hecho un boceto que revela su gran talento, ya manifestado en *El savao* y la *soirée*. (De *La Correspondencia de España*.)

LO DE LOS ATRACOS

Era de esperar lo que está ocurriendo. La fantasía madrileña se ha desbordado estos días con motivo del tenebroso aspecto que presentan las calles desde las tres de la madrugada por falta de alumbrado, y se ha lanzado a inventar una serie de hechos espeluznantes que corren de boca en boca, y en pocas horas se dan como noticias rigurosamente ciertas. Los periódicos, ¿qué hemos de hacer?, recogemos esos rumores; pero la lealtad nos obliga a rectificar las noticias que resultan falsas.

Hace pocos días se publicó el siguiente hecho, que produjo una impresión horripilante en muchos hogares de ciudadanos pacíficos.

En una Casa de Socorro de Buenavista ó establecimiento benéfico del distrito—no se decía cuál—se presentó un individuo atribulado, rogando que el médico de guardia se dignara ir a prestar auxilio a un hermano suyo que estaba en trance de muerte. El médico, en cumplimiento de su humanitaria misión, se puso el gabán y la bufanda y siguió al desdichado. Al llegar al Hipódromo éste se abalanzó sobre el médico, le dominó, le derribó en tierra, le quitó los pantalones, la americana, los calcetines, y todo; y le ató a un árbol, llevándose la indumentaria... Se hablaba de que el médico estuvo a punto de perecer de frío.

Pues bien; toda esta historia, que corrió en Madrid como cierta, es fantástica completamente. No hay tal médico atracado, ni ha ocurrido caso que se le parezca. La Comisaría de Buenavista ha practicado indagaciones por orden de la Dirección de Seguridad y ha comprobado que se trata de una invención.

Lo mismo podría decirse de otros casos, de los que no existen antecedentes oficiales, probablemente porque no han existido, ó tal vez, de ser ciertos, porque los atracados no se hayan determinado a formular la denuncia correspondiente.

Se ha dado orden a las Comisarias para que se depuren las versiones que circulan sobre supuestos atracos, como el del médico del distrito de Buenavista.

MUNDO ECLESIASTICO

Se han reunido en Pamplona los elementos organizadores de las fiestas conmemorativas del centenario del nacimiento del insigne navarro, Navarro Villoslada. Se han nombrado varias Comisiones y en breve volverán a reunirse para proponer el programa de los festejos dedicados al preclaro hijo de aquella región.

—Ha quedado instalado en la Santa Catedral interina de esta corte un precioso sagrario de plata repujada que ha donado al Cabildo doña Petra Vedia Reguera.

Se han empleado en la portentosa obra de arte 70 kilos de plata. El conjunto es verdaderamente artístico.

El sagrario es sin duda alguna el mejor de la diócesis de Madrid.

Con extraordinaria solemnidad y aparato se cantó anoche la misa llamada del Gallo. El templo estaba lujoso y artísticamente dispuesto, ostentándose deslumbrante iluminación.

El contingente de fieles fué numeroso.

También fué muy solemne la misa del Gallo que se cantó en la iglesia de Religiosas bernardas (Sacramento, 6), de cuyo monasterio es rector el muy ilustrado sacerdote doctor D. Angel Ruá, en cuya misa cantó la Comunidad preciosos villancicos, acompañados de instrumentos rústicos.

Ayer ha dado principio en este monasterio un solemne octavario al Niño Jesús, en el que todas las tardes se cantarán villancicos. El 31 del corriente, último día del octavario, se cantará solemne tédum.

También habrá solemnes funciones el día de Año Nuevo, el 3 de enero y el día de Reyes.

Occuparán la sagrada cátedra los señores Ruau, Garnica, Justa, Linares Casas, Carrillo, Carrillo y de los Silos, Pérez Zubikousqui, Gracia, Galera, Silonis y García (don Teótimo).

Asamblea Nacional de Ferrocarriles

El Comité Permanente de los Congresos de Economía Nacional ha publicado y repartido profusamente una circular en la que se consignan las ponencias y comunicaciones inscritas para la próxima Asamblea nacional de ferrocarriles, y se detallan algunos extremos de su organización.

Los trabajos inscrites, por la materia sobre que versan y la competencia de las personas encargadas de desarrollarlas, garantizan bases serias para la discusión que ha de entablarse en la Asamblea acerca de la política ferroviaria nacional. Estos trabajos son los siguientes:

«La estaficación de la red ferroviaria nacional», por D. Fermín Calbetón. «Los ferrocarriles españoles y la economía nacional», por D. Luis de Cepeda. «La nacionalización de los ferrocarriles», por D. Luciano Lafitte. «Los ferrocarriles y la defensa nacional», por D. Juan de Avilés. «Los transportes hulleiros», por D. Luis de la Peña. «Mejora y complemento de la red actual», ponencia de D. José Garí Gimeno. «Cuestiones relativas a la construcción de la nueva red»; ponencias de D. Eloy L. André y don Manuel Bellido. «La cuestión del personal ferroviario», por D. A. Cuesta y Arés.

«Cuestiones relativas a las tarifas y a los servicios ferroviarios», ponencias de D. Silvio Rahola, D. Ramón Carande y D. Manuel Linares. «La electrificación de los ferrocarriles españoles», por D. Luis Sánchez Cuervo. «La unificación del material de ferrocarriles», por D. Fernando Reyes. «El aislamiento de nuestra red ferroviaria», por D. Bernardo Puig.

Durante los días en que esté reunida la asamblea se celebrará una serie de conferencias, para lo que se cuenta con el concurso de eminentes personalidades de la técnica y política ferroviaria.

El ministro de Fomento ha autorizado por real orden de 16 de noviembre del año actual la asistencia de los funcionarios dependientes de su ministerio a la asamblea de ferrocarriles.

El plazo para la inscripción de asambleístas queda abierto hasta el día 19 de enero próximo en la oficina del Comité permanente de los Congresos de Economía (San Bernardo, 2), a cuyo secretario, D. Blas Vives, deberán dirigirse las solicitudes de inscripción los asambleístas.

Digestión dolorosa

Al poco tiempo de terminar las comidas notan algunos enfermos del estómago sensación de peso, malestar, acidez y, por fin, dolor, y a veces vómitos. Todos estos síntomas se curan con el *Elixir Estomacal de Saiz de Carlos*.

TEATRO DE LA ZARZUELA

Compañía de comedia francesa

Hoy miércoles debutará en este teatro una notable compañía de comedia francesa, que hará una breve temporada.

La compañía lleva, como primer actor y director, al notable artista M. André Brulé, y como primera actriz figura una artista muy conocida de nuestro público, Mme. Regina Badet, que la ha admirado por su arte y elegancia en distintas películas cinematográficas.

De primera actriz ingenua viene Sabina Landray; y la compañía tiene, no sólo artistas notables, sino un conjunto muy aceptable.

Recientemente han hecho una campaña en el Sur de América, con grandes triunfos, y últimamente en el teatro de la República de Lisboa, y de aquí marchará a Barcelona, donde dará una serie de representaciones antes de regresar a París.

En el repertorio de esta excelente compañía figuran las obras de los más grandes autores franceses.

La compañía de André Brulé dará solamente cinco funciones en el teatro de la calle de Jovellanos.

Las obras que se pondrán en escena en estas cinco funciones, que se celebrarán en los días 26 noche, 27 noche, 28 tarde, 30 noche y 31 tarde, son, respectivamente, las siguientes: *L'Épervier*, de Francis de Croisset; *Le cœur dilaté*, del mismo autor; *Monieur Beverdy*, de Georges Berr y Louis Verneuil; *La Rafale*, de Henry Bernstein, y *Raffles*, de Horning Presbey.

El solo anuncio de la próxima actuación de esta compañía en la Zarzuela ha despertado grandísimo interés en el público madrileño y puede asegurarse un gran éxito al famoso André Brulé y a sus admirables huestes artísticas durante la breve campaña que se proponen realizar en Madrid.

AGUA DE SOLARES

Curra la neurastenia relacionada con el aparato digestivo.

COMENTANDO

¡ECHE VD. VAGONES!

Leo en varios diarios que a su vez la toman de «La Correspondencia Militar» una noticia estúpida. En la estación de Hendaya ha habido detenidos durante dos meses ¡¡; 2.000 vagones españoles!!!

¿Ha estado en Hendaya quien escribió la noticia? ¿Sabe lo que son 2.000 vagones quien se la dió?

Si quien ha escrito la noticia conociese la estación de Hendaya, sabría que el espacio destinado a las líneas francesas es muy reducido, y más aún el dedicado a las líneas de ancho español. Por dificultades nacidas de la escasez de terreno, los trenes maniobran con dificultad, y el número de vías destinado a los trenes españoles es tan escaso que el tráfico se hace difícil. Lo mismo sucede en Irún con las vías francesas.

¿2.000 vagones? Dos mil vagones ocupan por lo menos una extensión de 18 kilómetros, y para retenerlos sería preciso por lo menos 36 líneas muertas de 500 metros cada una. La noticia, como se ve, es un absurdo matemático y físico.

Indudablemente, alguien, con notoria mala fe, ó con inexcusable ligereza, sorprendió la buena fe del colega que dió la noticia, sin tiempo a comprobarla. Cabe disculpa en una precipitación; pero en los colegas que la copiaron no puede haberla, pues tiempo sobrado tenían para reflexionar, y deducir que no podía ser exacta.

Esas noticias hacen más daño del que suponen sus autores, pues a veces son leídas por personas que desconocen la realidad, y culpan de la carestía y de la desorganización a quienes no tienen ninguna culpa.

Quienes la lanzaron, están en la obligación de rectificarla, pues nada hay más noble, ni más plausible que reconocer el error, cuando en el error se incurre de buena fe.

JUAN DE ARAGON

CASA REAL

Anteanoche cantó en Palacio la misa del Gallo el ilustre orador sagrado D. Luis Calpena.

La concurrencia de fieles fué no muy numerosa.

S. M. el Rey ha desistido de pasar unos días en Santa Cruz de Mudela.

Con motivo de la Nochebuena se sirvió una cena espléndida a la Guardia exterior de Palacio y a los alabarderos de guardia.

Suscripción iniciada por S. M. la Reina Doña Victoria Eugenia con el fin de atender a los gastos de comida para los pobres:

Sexta lista.

Suma anterior, 136.320 pesetas.
Don José Luis de Torres Beleña, 25 pesetas; condesa de Montarco, 300; Compañía Transatlántica, 5.000; duquesa de Tarancón, 500; duquesa viuda de Tamames, 1.000; duque de Peñaranda, 500; D. Juan Zaragüeta, 25; D. Rafael Mira, 50; D. Isaac Mañueco, 50; marquesa de Moctezuma, 500; duquesa de la Vega, 500; viuda de Rubianes, 500; condesa de Maceda, 500; condesa de Guimerá, 200; conde de Glimes de Brabante, 500; marqués de Linares, 500; condesa de Via-Manuel, 500; D. Manuel Fernández Silvestre, 25; D. Juan Carranza, 25; D. Joaquín Canals, 25; D. Arturo Querol, 25; don Antonio Losada, 25; D. Miguel Ponte, 25; D. Venancio Nardiz, 25; duquesa de la Unión de Cuba, 250; doña Paula E. de Lázaro, 500; condesa de Mirasol, 25; hijos de Santiago Gallo, «Lechuga», 100. Total, pesetas, 148.530.

Séptima lista.

Suma anterior, 148.530 pesetas.
Sres. E. Sainz é hijos, 1.000 pesetas; señores de Bruguera, 500; D. Ignacio Sancho y señora, 100; conde de Agüera, 500; conde de Eleta, 2.000; D. Ignacio Bauer, 1.000; D. Alfredo Bauer, 1.000; duque de Bivona, presidente de la Sociedad Gran Peña, en nombre de la misma, 2.500; señora de Rubianes, marquesa de Aranda, 500; condes de la Quinta de la Enjarada, 250; señora de Albéiz, 100; condesa de Santa Coloma, 1.000; marquesa de Bendaña, 500; jefes y oficiales del escuadrón de la Escolta Real, 500; condesa de Sástago, 500; marquesa de Hoyos, 500.—Total, 160.970 pesetas.

CAPILLA REAL

Con la acostumbrada solemnidad se celebró en la Capilla Real la Natividad del Señor.

La concurrencia fué numerosa en la galería y en la iglesia.

La Corte salió a las once de la cámara, interpretando la música de Alabarderos la *Marcha de Scipion*.

Precedían a los Reyes el duque de Parcent, los marqueses de Bendaña, Guad-el-Jelí, Romana, Quirós, Portago, San Juan de Piedras Albas, San Vicente, Perijá y Guadalcázar, y los condes de Valmasceda, Aguilar de Inestrellas, Sallent, viudo de Guadiana, Sástago, Paredes de Nava, Campo Alange y Glimes de Brabante.

Los Infantes D. Fernando y D. Carlos vestían sus respectivos uniformes militares. El Monarca iba de almirante, cruzado el pecho con la banda del Mérito Naval, y pen-

diendo de su cuello el toisón y el collar de Carlos III.

Su Majestad la Reina estaba elegantísima, con magnífico traje de Corte, blanco, de tisú de plata, con mantilla negra y hermosas joyas de brillantes y grandes perlas. Las Infantas doña Isabel y doña Luisa lucían galas espléndidas. Doña Isabel vestía de gris perla con aderezo de brillantes y esmeraldas de gran tamaño; y doña Luisa, de color crema con aderezo de perlas y brillantes.

Seguían a las augustas Personas las damas de la Reina duquesas de San Carlos, Tarifa, Victoria y Parcent; marquesas de Pozo Rubio y Bendaña, y condesas de Sástago y Santa Coloma.

En la comitiva regia figuraba el nuncio de Su Santidad.

Ofició de medio pontifical el obispo de Sión. En el presbiterio estaba el obispo de San Luis de Potosí.

La capilla música interpretó la misa en sol, de Saco del Valle, dedicada a San Carlos Borromeo, y en el Ofertorio, el coro de niños entonó el *Canto de Navidad*, del mismo maestro.

La fiesta religiosa terminó a las doce. La Corte regresó a la cámara a los acordes de la *Marcha Mandarines*, de Coquelet.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

De AURELIO CAMACHO

«Pampas y cordilleras» (Memorias de mis viajes y aventuras por tierras de América). Libro interesantísimo de viajes y de costumbres de los indios que habitan en las cordilleras de los Andes. 2 pesetas en la Casa Fernando Fé y principales librerías de Madrid y provincias.

FIESTA BENEFICA

En la Embajada inglesa

La Embajada inglesa nos ruega la publicación de la siguiente nota:

«El embajador de S. M. Británica y lady Hardinge desean expresar su profundo agradecimiento a los distinguidos artistas señores Arbós y madame Lahowska, a cuya cooperación debe tanto el éxito del concierto de anoche, y también a los numerosos y buenos amigos, españoles y forasteros, que asistieron a la fiesta en la Embajada a favor de la British Catholic Governess Home y de la Cruz Roja inglesa, y que de este modo ayudaron a la Embajada a recaudar una cantidad muy considerable a beneficio de estas dos instituciones tan cristianas y caritativas. Además, desean dar las más expresivas gracias a los muchos contribuyentes anónimos, así como a los generosos amigos que, aunque no pudieron asistir personalmente, enviaron objetos de arte, varios de ellos de gran valor, para el bazar que se celebró después del concierto, demostrando así la simpatía de los españoles, aun no siendo beligerantes, hacia los sufrimientos soportados por los valientes soldados de las muchas naciones que ahora hace cuatro Navidades sucesivas aguantan las crueles aflicciones de la guerra mundial.»

INFORMACION POLITICA

DICE EL PRESIDENTE

El jefe del Gobierno recibió ayer mañana a los periodistas.

Había conferenciado con el ministro de la Gobernación para informarse de las novedades que hubiera de provincias. En ninguna de éstas había ocurrido suceso alguno digno de merecer la atención general.

El Presidente tampoco tenía noticias de carácter general que facilitar a la Prensa.

SOBRE EL DECRETO DE DISOLUCION DE CORTES

El Presidente del Congreso, en conversación con algunos diputados y periodistas, decía a los primeros que ya habían quedado prorrogados los *carreteros* para viajar por ferrocarril, y refiriéndose al decreto de disolución de Cortes, manifestaba que su publicación será un hecho tan luego como el Gobierno vea el camino despejado y el Presidente del Consejo, que es a quien corresponde apreciar las circunstancias, crea llegado el momento de llevarlo a la *Gaceta*, estando aquel seguro de que el marqués de Alhucemas lo hará de manera de que no recaigan sobre él censuras justificadas por la inoportunidad ó imprudencia de su resolución.

En síntesis, que la publicación del decreto no está sujeta a una fecha arbitraria ó caprichosa.

VISITA INTERESANTE

Varios diputados radicales hacían pública anoche en el Congreso, y de ella se felicitaban, la visita que ayer tuvo el Sr. Lerroux.

Se trata de unos quince a veinte ateneístas, entre los que figuran abogados, médicos, arquitectos, ingenieros y literatos, que fueron a ver al jefe del partido radical para hacerle presente su decisión de ingresar en dicho partido, poniéndose al propio tiempo incondicionalmente a sus órdenes para salir a provincias y coadyuvar personalmente a la campaña de propaganda radical que ha anunciado el Sr. Lerroux para fecha próxima.

El Sr. Lerroux les dió la bienvenida, agradeciéndoles sus propósitos de secundarle en la campaña que habrá de hacer por toda España.

CATASTROFE FERROVIARIA

Anoche se habló con bastante insistencia y con referencia a noticias extraoficiales, de un accidente ferroviario de importancia ocurrido en las cercanías de Burdeos.

Añadiase que habían resultado bastantes víctimas a consecuencia del accidente, que parece ha sido casual.

Al margen de los libros

«Memorias de un desmemoriado».

No se publican a menudo libros de los leídos de una sentada. Las letras actuales suelen pecar de poco interesantes. Diríase está corcebidada a empujones. Echa uno de menos el interés de lo que se nos va poniendo ante los ojos, la fluidez con que se nos cuentan los incidentes de la fábula, la falta de trabazón entre unos pasajes y otros, por donde se descubre la escasa consistencia del conjunto.

Por esto es gran sorpresa tropezar con uno de estos libros que, apenas comenzados, yérganse sobre nosotros para someterlos al imperio de su fuerte naturalidad, esclavizándonos a su interés, rindiendo nuestro espíritu a la honradez despreñada de tales obras como el más atrayente de los perfumes.

Tales son el efecto y la impresión que en mí, lector de libros, han producido las *Memorias de un desmemoriado*, que acaba de lanzar en medio del vértice de las discusiones literarias D. Luis Ruiz Contreras, quien, con sus traducciones de Maupassant, Willy, Rachilde, traducciones de Maupassant Willy, Rachilde, Remy de Gourmont y otros, y muy principalmente con su versión española de la obra completa del más grande escritor francés contemporáneo—queda nombrado Anatole France—elevó el concepto de traductor, tan rebajado en España por el poco esmero de ciertos editores, a la categoría de artística y meritísima obra literaria, tan hermosa por lo menos como pueda serlo una producción original.

Las *Memorias de un desmemoriado* están llamadas a comentarse con un poco de pasión, porque es una obra donde se rinde culto a la sinceridad, un libro escrito honradamente, sin hipocresías, y todas estas características de las *Memorias* de Ruiz Contreras son motivo bastante para dar ocasión a que, en primer lugar, se trate de hacer el vacío en torno al libro, y después se le comente por unos con acritud, por otros con aplauso, aunque éstos sean los menos, porque aquí lo que más abunda es el espíritu de cordialidad, y como el «hoy por tí, mañana por mí» es norma de conducta en los más, molesta y ofende como un remordimiento hecho carne el que alguien aparezca diciendo su *verdad* y mostrando su pensamiento desnudo.

Porque aunque aquí todos se precien de muy helenos ante el desnudo, ruborizanse como colegialas, poniendo de relieve una hipocresía realmente vergonzosa. En tertulias y corrillos claman por la verdad; pero si alguien sale sinceramente a decirlo, corren tras él para lapidarlo ó alzar loca greguería, para que su voz no pueda ser escuchada.

Ruiz Contreras, en sus *Memorias*, dice no pocas verdades, y sus páginas de crítico revelan una gran sinceridad, gran mérito donde tanto abunda el engaño y la mentira.

«Por Francia y por la libertad».

Alberto Insúa, cuyo nombre como novelista no necesita elogios, pues de todos es conocido, y cuya delicadeza y fina sensibilidad han triunfado en el teatro con obras tan hermosas como su comedia *En familia*, escrita en colaboración con Hernández Catá, ha reunido en un tomo, publicado por la Casa Renacimiento, sus artículos enviados al A B C desde el París de la guerra, que han otorgado un nuevo aspecto a su multiforme personalidad literaria, el aspecto periodístico, en el que, como era lógico, ha alcanzado un éxito completo.

Insúa, al coleccionar en tomo aparte sus artículos, ha querido colgar a cada uno de ellos una especie de crítica ó comentario, pues si al nacer brotaron rápidos con el impulso de la más emotiva espontaneidad, al reunirse en tomo, para vida menos fugaz, creyó preciso adicionarles semejante glosa para rectificarlos, aclararlos ó completarlos, como era debido a cosa entregada a vida más larga.

Después de la paz.

La Biblioteca España y América, que dirige el notable poeta y escritor sudamericano D. Alberto Ghiraldo, ha inaugurado la serie de sus libros con uno en donde se congregan las respuestas dadas por eminentes hombres de España a la siguiente pregunta:

«¿Qué corrientes políticas, sentimentales é ideológicas dominarán en Europa después de la paz?»

Esta pregunta apareció en la revista *España*, y a ella hubieron de contestar los señores Ramón y Cajal, Palacio Valdés, Unamuno, Carracedo, Sánchez de Toca, Madinaveitia, Calpena, Ortega y Gasset, López Peláez, Ramón Turró, Ghiraldo, Francés, Zozaya y Marcelino Domingo.

El libro es sumamente interesante, pues a pesar de haber transcurrido dos años desde que fueron escritas dichas respuestas, siguen conservando el carácter de actualidad que tuvieron en su día, conjuntando la obra de la nueva Biblioteca el pensamiento de insignes hombres ante problema de tan inmensa transcendencia como la actual guerra, que alcanza proporciones de universal.

Otros libros.

La Casa Gili de Barcelona ha comenzado a publicar una *Colección selecta internacional*, de admirable presentación tipográfica, para lo económico del precio, pues son libros que se venden a dos pesetas.

Los primeros publicados son *Las divagaciones de un haragán*, de J. K. Jerome; *El sentido de la muerte* y *Lazarina*, de Bourget, y el hermoso poema *La madre tierra*, de R. D. Pères.

La nueva colección merece una excelente acogida por parte de los aficionados a comprar libros.—J. García Mercadal.

TRANSPORTES DE MERCANCIAS

desde las estaciones férreas de Atocha, Príncipe Pío y Delicias a domicilio.

Agencia sucursal, calle Tetuán, 13. Teléfono 4.580.

Oficinas auxiliares, estación Atocha. Teléfono 806. Estación Príncipe Pío. Teléfono 801.

INFORMACIONES TEATRALES

GACETILLAS

Real. — Hoy miércoles, a las ocho y tres cuartos de la noche, en función correspondiente al turno segundo, se verificará la presentación de la justamente famosa diva Nínon Vallín Pardo con la primera representación en la temporada actual de la partitura de Massenet Manón.

En el desempeño de Manón tomarán parte también el indiscutible Schipa y Masini-Picralli, quien, por consideración al público y a la Empresa, cantará una parte muy inferior a sus méritos.

Mañana jueves tendrá lugar la reprise de la ópera de Saint-Saëns Sansón y Dalila, que será interpretada, seguramente de un modo magistral, por los grandes artistas Gabriela Besanzoni, Luis Rossi Morelli y José Quinzí Japergí, recién llegados de Italia, después de un viaje lleno de dificultades y peligros, que ha durado más de quince días. En esta obra, y procedente del Colón, de Buenos Aires, hará su presentación al público el celebrísimo tenor de mundial fama Cátulo Maestri.

Comedia.—Hoy miércoles y el jueves, a las cinco de la tarde, se pondrá en escena la aplaudida comedia nueva Los íntimos.

Por la noche estos días se representará El rayo, y con la función del miércoles, se verificará la 100 representación de este juguete cómico de los Sres. Muñoz Seca y López Núñez, uno de los mayores éxitos de risa que se registran en el teatro, siendo las funciones de la noche a precios populares.

Odeón.—Hoy miércoles 26 se celebrarán en este teatro dos grandes funciones, a las cinco de la tarde y diez de la noche. En ambas se pondrá en escena Mari la de los brillantes (Escenas de la vida madrileña), última producción, muy aplaudida, de los señores Torres del Álamo y Asenjo.

Mañana jueves, a las cinco de la tarde y diez de la noche, Mari la de los brillantes.

Completará el espectáculo de la tarde, en ambos días, el entremés de D. Pablo Parellada De pesca.

Se está ensayando, para ponerse en escena muy en breve, el ballet-ruso en un acto Despeherizada, de aplaudidos autores.

Apolo.—Hoy miércoles dos secciones a las seis de la tarde y diez y media de la noche, representándose en ambas Albi-Melén y La Padova.

El jueves, a las seis de la tarde, duodécimo vermouth de moda, reestreno de la zarzuela Los sobrinos del capitán Grant.

Cómico.—Hoy miércoles matinee a las seis de la tarde, representándose las apiaudidísimas obras nuevas La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena...

A las diez y cuarto de la noche, el mismo cartel.

El jueves, a las cinco y media de la tarde, matinee extraordinaria, a precios de sección doble, estreno del vodevil en tres actos, inspirado en una obra alemana, libro y música de aplaudidos autores, titulado El torbellino, en el que toman parte Loreto Prado, Enrique Chicote y resto de la compañía.

Infanta Isabel.—Hoy miércoles, a las diez y cuarto de la noche, 70.ª representación de Así se escribe la historia y beneficio de sus ilustres autores, Serafín y Joaquín Álvarez Quintero. Completará el programa la reprise del delicado paso de comedia Lo que tú quieras. Por la tarde, y como excepción, que se hará extensiva a la función del jueves por la tarde (6.ª del abono selecto), al objeto de que pueda ser admirada por los abonados, se representará la histórica ópera en dos actos El ascensor, enorme éxito de risa que sigue llenando el Infanta Isabel.

El viernes 28, a las cinco y media de la tarde, función entera extraordinaria de Inocentes, en la que se representará El ascensor y El sueño de Valdivia, estrenándose la pequeña historieta Los amos del pueblo.

Reina Victoria.—Las Pascuas han llegado regocijadas a este teatro. La reprise de La niña de las muñecas ha constituido un éxito, y con él y con las otras obras de repertorio que alternan en el cartel, éste se halla siempre animado. El viernes, día de Inocentes, habrá por la tarde importantes debuts, para tomar parte en la representación de La duquesa del Tabarin. En el papel de Sofía hará su presentación El señorito Hidalgo, y en el de Frou-Frou la señorita Barreto; quizás el público encuentre en estos artistas algún parecido con otros de la compañía, pero es pura ilusión. El señorito Hidalgo y la señorita Barreto son absolutamente desconocidos en Madrid. Lo que sí puede afirmarse es que el público que acuda al Reina Victoria en la tarde del viernes, reirá de lo lindo.

Martín.—El viernes, festividad de los Santos Inocentes, función especial de tarde, en la que se representará el viaje cómico-lírico El perro chico, y se verificará el estreno del juguete cómico-lírico en un acto, dividido en cuatro cuadros y un prólogo, original de Pedro Pérez Fernández, y Fernando Luque, música del maestro Eduardo Fuentes, La última astracanada, en cuya interpretación toman parte los principales artistas de la compañía.

Price.—Hoy miércoles, a las cuatro de la tarde, última representación del sensacional drama policíaco Los misterios de la corte de Verónica; a las seis y cuarto y diez de la noche, la gran obra de magia La leyenda del Rajá, con innumerables trucos.

Próximamente, el drama policíaco norteamericano, traducido por Sinibaldo Gutiérrez, titulado El misterio de un crimen, de gran interés y emoción.

Se advierte al público que la función de la noche termina a las doce.

Cervantes.—Se confirma y aumenta el enorme éxito artístico y de taquilla obtenido por la excelente compañía del eminente actor Rodríguez de la Vega, que actúa en este hermoso teatro, y que se llena diariamente para celebrar los magníficos programas cómicos

combinados con algunas de las mejores obras de Gran Guignol.

El jueves por la noche se pondrá en escena el hermoso drama Tierra baja, formidable creación de Rodríguez de la Vega y Antonia Arévalo.

CINES Y VARIETÉS

Zarzuela.—Hoy miércoles por la tarde se celebrará la función correspondiente al cuarto martes aristocrático de gran gala, estrenándose la película Diplomacia, en cinco partes y 2.000 metros, basada en la célebre obra de Victoriano Sardou. Completarán el programa otras interesantes películas.

A las cinco se celebrará el té en el café del teatro, que será amenizado por el sexteto del maestro Ortells. Servicio completo, 1,50.

LECHE CONDENSADA

La mejor, «Los Pirineos», Guernica (Vizcaya). Depósito: Hernán Cortés, 14. Tel. 3.307.

EL PROBLEMA DEL PARO

Tercer concurso de premios

La Sociedad para el estudio del problema del paro en España, respondiendo a su fin primordial de estimular y favorecer la previsión contra el paro forzoso, abre nuevo concurso entre las entidades que cumplan dicho fin, con arreglo a las siguientes bases:

Primera. El objeto del concurso es el fomento de la previsión contra el riesgo ó las consecuencias del paro involuntario a favor de las Asociaciones españolas que tengan organizado el auxilio ó socorro por razón de la falta de trabajo, mediante la concesión de recompensas; una de 1.000 pesetas, otra de 500, y varias de 250.

Segunda. Podrán acudir al concurso las Asociaciones, bien de obreros ó de empleados, bien patronales ó mixtas, de España, que tengan establecido el auxilio del paro forzoso como único fin ó en unión de otros fines sociales, y que reúnan las condiciones siguientes:

1.ª Estar inscritas en el Registro de Asociaciones ó en el censo del Instituto de Reformas Sociales.

2.ª Tener establecido en sus estatutos ó reglamento el auxilio ó socorro respecto al paro forzoso y haberlo practicado con tres meses de anticipación, por lo menos, a la fecha del anuncio del concurso.

3.ª Conceptuar paro forzoso indemnizable solamente el motivado por la falta involuntaria de trabajo, con exclusión absoluta del ocasionado por accidente, enfermedad, huelga ó paro patronal, etc.

Tercera. La concesión de las recompensas se determinará atendiendo al número de parados socorridos por las Asociaciones concurrentes, a la cuantía de los socorros abonados, así como a la antigüedad de éstos y a las cuotas satisfechas por los afiliados.

Cuarta. Las Asociaciones que deseen tomar parte en el concurso lo solicitarán mediante la oportuna instancia en papel común, firmada por el presidente ó director, con el sello de la Sociedad y expresión de su domicilio, acompañándola de los siguientes documentos:

1.º Un ejemplar del reglamento aprobado por el gobernador ó la Dirección general de Seguridad, en que conste establecido el socorro contra el paro forzoso, ó certificado del acuerdo del acta por virtud del cual haya quedado instituido.

2.º Un estado en que conste el número de socios y de parados, desde 1.º de julio de 1916 á 30 de junio de 1917, con expresión de nombres y apellidos, del número de auxilios ó indemnizaciones abonadas en el plazo anteriormente indicado, y su importe en pesetas, todo ello acompañado de los justificantes y copia de los mismos. Los originales serán devueltos una vez terminado el concurso.

3.º Memoria ó balance del año anterior, si la hubiere publicado la Asociación.

Quinta. Las solicitudes y documentos se enviarán, bajo sobre cerrado y certificado, al secretario de la Sociedad, Huertas, 23, Madrid, hasta el 31 de diciembre del corriente año, en cuya fecha quedará cerrado el concurso, considerándose fuera de él los que se presenten con posterioridad a la misma.

Sexta. La adjudicación de las recompensas se llevará á efecto por un Jurado, compuesto en esta forma:

Presidente, D. José Maluquer y Salvador, consejero-delegado del Instituto Nacional de Previsión; vicepresidente, D. Adolfo A. Builla, catedrático y jefe de Sección del Instituto de Reformas Sociales; vocales: D. José Jareño, director de la Sociedad «Jareño y Compañía» de construcciones metálicas; don Juan Manuel García Nieto, de la Asociación de Aparejadores; D. Matías Gómez Latorre, vocal obrero de los Institutos de Reformas Sociales y de Previsión; D. Carlos Pérez Sommer, vocal del Sindicato de Tipógrafos y similares; secretario, D. Felipe Gómez Cano, secretario de la Sociedad para el estudio del paro.

Séptima. El Jurado podrá exigir las aclaraciones ó explicaciones que estime conducentes para la determinación de la exactitud de los antecedentes y datos que aporten las Asociaciones.

Octava. Acordada la adjudicación de las recompensas por el Jurado, éste lo pondrá en conocimiento de las Asociaciones favorecidas, a las cuales se entregará mediante el oportuno expediente.

Novena. En el caso de declararse desierto el concurso por no existir Asociaciones que reúnan las condiciones establecidas, la Sociedad para el estudio del problema del paro se reserva la facultad de no adjudicar las recompensas, y de adjudicarlas, en todo ó en parte a las que considere más acreedoras a ello, con absoluta libertad.

Décima. La Sociedad para el estudio del problema del paro en España publicará una Memoria comprensiva del resultado del concurso, con el fin de que sirva de estímulo a las Asociaciones recompensadas, y de difusión y propaganda de la conveniencia de organizar la previsión contra el paro forzoso.

Menos catedráticos y más auxiliares

¡Cuán distantes están los tiempos en los que el doctor Diego Torres de Villarroya leía las lecciones en las aulas de Salamanca! Porque entonces, antes y mucho después, los catedráticos eran maestros que leían de corrido en los libros de texto. Y en fuerza de leerlos los aprendían de memoria y a las veces los corregían y mejoraban hasta entrarse de lleno en el terreno de la invención ó de la investigación.

Hoy los tiempos son otros y se considera al catedrático en un doble aspecto: como maestro que sabe transmitir su sabiduría y como investigador capaz de despertar en sus discípulos el gusto por la investigación a la vez que les enseña los métodos para realizarla. Un erudito simplemente, por vastos que sean sus conocimientos, no será un buen catedrático si no sabe transmitirlos fácilmente a sus discípulos. Esta transmisión, desde el punto de vista ético, es de las obras más fecundas que puede realizar el hombre, porque da a los suyos más que el pan y el vino, alimento y estímulo del cuerpo, el pasto del entendimiento, lo que más valor tiene y mayores rendimientos proporciona a la humana actividad.

Del lado económico, la enseñanza del maestro abrevia tiempo y esfuerzo, pues lo que él consiguió á costa de trabajos y tanteos, acertando unas veces, errando muchas, ordenando los datos, organizándolos, extrayéndolos las esencias y reduciéndolos á breves, claras lecciones, lo aprovecha el discípulo, sin otro gasto que el de la atención, seguida de diligente asimilación. Así heredan los hijos, en caudal saneado, los trabajos, afanes y privaciones de los padres.

Se achaca a este aspecto del maestro el defecto de que saca a sus discípulos semejantes a él (cuanto pueden salir los hijos á los padres) y también que limita ó embota sus iniciativas en tanto les convierte en recipientes pasivos de su sabiduría. Algo así ocurre a los viajeros, según leí en cierto autor que discurría á este propósito. Si viajan en tren expreso, con la mayor comodidad y en pocas horas, pueden contemplar á través de los cristales del coche salones centenares de kilómetros de paisaje; pero en visión cinematográfica, que no les enseña casi nada de los países recorridos, si no es una impresión fugaz que dice más al sentido que al entendimiento.

El viajero que camina á pie sufre, es cierto, el calor y el frío, no puede realizar sino jornadas cortas y emplea mucho tiempo en el viaje; pero se entera de todo, poniendo á contribución muchas sensaciones que, por la variedad de imágenes y registros en los diversos centros cerebrales, contribuyen á la firmeza y permanencia de sus conocimientos. Los cuales le satisfacen más, como que fueron adquiridos de primera mano, resolviendo por sí mismo las dificultades con el sudor de la frente, con el dolor de la fatiga; mas también con las emociones del propio hallazgo, del triunfo personal.

Planteadas en estos términos la cuestión, y valiéndonos del ejemplo, yo pregunto: ¿viajan por el mundo civilizado muchos viajeros á pie desde que hay carreteras, ferrocarriles, vapores y automóviles? A lo más, el viajero curioso que se propone la exploración de una comarca, desconocida ó ya explorada por otros, toma el tren ó el paquete que le pone en contadas horas ó en pocos días en los linderos de la región propuesta, y allí comienza la exploración, tomando un guía, si lo encuentra, ó orientándose en los planos, noticias ó descripciones de los que le precedieron.

El estudiante que se propone conocer la Fisiología, verbigracia, ¿ha de comenzar sus estudios en las obras de Longet, de Vulpian y demás autores de la primera mitad del siglo pasado, para terminarlo con las novísimas recopilaciones de Engel, Princhet, Langley y Luciani? ¿Cuánto tiempo va á emplear en prepararse y en disponerse á la investigación personal! En cambio, si toma un maestro y elige un texto moderno, en pocos meses se encontrará en disposición de discurrir y trabajar, por su cuenta, en cualquiera de los problemas fisiológicos. Cuando un clínico va al Asia á estudiar el beriberi, no hace el viaje á pie, sino que escoge la vía más rápida para llegar á los lugares en donde reina la epidemia, y tampoco va, como si dijéramos, de vacío ó en blanco, para estudiar la enfermedad, porque si ignora lo que de ella se sabe, se expone á perder el tiempo, que á esto equivale el descubrir lo que ya otros descubrieron.

Ni tampoco es pasivo el discípulo que asimila los conocimientos del maestro, que si en lo fisiológico asimilar equivale á convertir lo ajeno en propio, mediante un doble y sucesivo proceso, primero de análisis de lo extraño, para con sus factores construir luego, por síntesis, lo que nos es propio; en lo intelectual, también la asimilación requiere un análisis de los conocimientos que se nos transmiten, seguido de una síntesis con asimilación de lo que ya es nuestro.

Todas estas cosas se han dicho ó escrito muchas veces, y en fuerza de repetirlas acabaron por olvidarse los novísimos reformadores, que quieren volvernos á los tiempos en que por necesidad se viajaba á pie, si es que no pretendían transformar el alumno universitario en aprendiz de cualquier oficio con ribetes de explorador, de éstos que encontramos al paso con calzón corto, sombrero de castor y un palo en la mano.

El profesor á la moderna, además de vocación pedagógica, ha menester un espíritu selecto y delicadeza moral para imponer cierto dulce respeto, mezcla de cariño y de consideración que le convierte en foco de las simpatías de sus alumnos. El profesorado sin vocación, por simple oficio ó agencia de pan llevar, es tan ingrato como el diálogo amoroso sin amor, y, como éste, resulta marchito, decado, cuando no autoritario, sin brillo, péso y más bien propenso al divorcio que a la fusión de las almas.

Todo lo contrario ocurre al verdadero maestro. No hay sacrificio que le parezca ni placer que equivalga á verse reproducido y aun mejorado en sus discípulos. Los cuales, con piedad filial, conservan afecto y hasta veneración,

que no se extingue ni con el tiempo ni con la distancia. Es la del maestro una paternidad espiritual sin colaboración, como el engendro de Minerva por Júpiter. No se elige á los hijos, mas se pueden seleccionar los discípulos.

El maestro no sólo engendra espiritualmente discípulos, sino que produce maestros y puede crearse una escuela. Este patriarcado docente es el que yo deseo para los futuros catedráticos de las Universidades de mi amada patria, y el primero de los recursos para elevar el precio de una cosa es hacerla rara ó poco abundante.

Cuando el escalafón de catedráticos de las Universidades del Reino, que hoy alcanza cerca de seiscientos numerarios, se reduzca á menos de la mitad, los que entonces se honren con el título gozarán más alta consideración y desde luego mayores emolumentos. Cuando las subsistencias estaban contenidas en los precios normales, decía Letamendi que el Estado pagaba á los catedráticos, no para que viviesen, sino para que no murieran.

Un solo catedrático de Anatomía, de Medicina ó de Cirugía (comprendidas la Patología y la Clínica) puede crear escuela é imprimir rumbo á la enseñanza y á la investigación en una Facultad. ¿Cómo? Contando en primer término con su fama, adquirida en las clínicas y en la cátedra, cimentada en sus libros ó en sus investigaciones, y disponiendo de numerosas salas de hospital, de laboratorios, con un personal agregado y auxiliar á sus órdenes, cuantos sean precisos, tal vez uno por cada grupo de veinticinco alumnos. Todos los auxiliares, cualquiera que sea su categoría, desde los profesores agregados hasta los internos, funcionando como los órganos de un organismo, tan diferentes entre sí como pueden serlo los músculos y los vasos, el oído y la vista, más energicamente y con una neutralidad directora, especie de cerebro de aquella economía docente. Aquí lo hemos entendido al revés, y divide por acá, crea por allá, nos han resultado las monteras de Sancho con el lastre de un escalafón agobiante, en donde cualquier mejora cuesta centenares de miles de pesetas. Compárese en este punto el escalafón de los catedráticos de Universidad con otros de enseñanzas menos pródigoamente dotadas de profesorado, por ejemplo, los de las Escuelas de Veterinaria, y se notará ventaja para éstos en igualdad de condiciones.

Otra ventaja sobre las apuntadas. Eligiéndose el Profesorado numerario de las Universidades en las cimas de la cultura, previa una larga preparación demostrativa de las vocaciones pedagógicas, se evitarían los inconvenientes de la oposición, actualmente el único valdador contra la arbitrariedad y el nepotismo. Oposiciones, si, en los primeros pelcaños de la carrera del Profesorado; mas las cátedras se han de alcanzar mediante una larga carrera, en la que se justiprecien los motivos de la elevación por el número de discípulos y los cursos de enseñanza, publicaciones, descubrimientos, amor á la cultura, sacrificios por ella y cuantas pruebas estimen necesarias las futuras Universidades, celosas de sus prestigios cuanto interesadas en mantenerlos y acrecentarlos.

La reducción en el número de catedráticos numerarios puede planearse muy bien en las Facultades de Medicina, é indicados van tres grupos de enseñanzas que pueden ser dirigidas, no materialmente enseñadas, por un solo profesor. No conozco lo bastante las demás Facultades para que yo me atreva á señalar las economías en su Profesorado numerario; mas me parece que no sería obra de romanos. Por de pronto, ya las Facultades de Letras y de Ciencias cuentan con un número de cátedras acumuladas á los titulares de otras asignaturas, que no baja de 73. ¿Por qué no se reducen las cátedras numerarias y se multiplican cuanto sea preciso los cursos de especialidades dados por especialistas y bajo la tutela de la Facultad? La ley de Autorizaciones brinda á la amortización natural de muchas cátedras que pudieran suprimirse sin mengua de la enseñanza y con ventajas para los catedráticos.—José Gómez Ocaña, senador del Reino.

El caletero y los soldados

Ayer, en la estación del Norte, le alquilaban su calea á José Checa catorce soldados y un cabo de Infantería de Marina, que acababan de llegar en el correo de Galicia. Ajustaron el alquiler del vehículo, para que los condujera á la estación del Mediodía, en 15 pesetas. Ya á poco de echar á andar observó el caletero que los militares iban de buen humor, y pocos momentos después caía hecho añicos uno de los cristales del coche. Esto no le debió parecer bien, como era natural, á Checa, que llamó la atención de los viajeros; pero uno de ellos le tranquilizó, diciéndole que se le abonaría el desperfecto.

Al llegar á la estación de Atocha, el caletero bajó del pescante para ir cobrando á los quince soldados el importe del servicio, y cuál no sería su asombro al encontrarse con que sólo se hallaban en el interior del vehículo tres soldados y el cabo. Este le dijo que durante el camino habían ido apeando poco á poco, y que él no estaba dispuesto á pagar otra cantidad que cuatro pesetas, una por cada uno de los que habían quedado. Tampoco quiso abonar el cristal roto.

El caletero requirió el auxilio de los guardias porque la discusión que sostenía con el cabo parecía que iba á degenerar en reyerta, y también intervino en el asunto el sargento del regimiento de Infantería de Asturias D. Guillermo Núñez.

Consiguieron entre todos apaciguar los excitados ánimos, y el cabo quedó detenido.

Pertenece los soldados de Infantería de Marina á la dotación del acorazado Alfonso XIII.

En el asunto interviene el Juzgado militar.

Advertimos á los colaboradores espontáneos que no se devuelven los originales, ni sostenemos correspondencia sobre los mismos.

OPOSICIONES

Los auxiliares del Catastro

En cumplimiento de lo dispuesto en la real orden de convocación, fecha 19 de septiembre próximo pasado, este Tribunal ha acordado lo siguiente:

1.º Los opositores deberán presentar en el Registro general del Catastro del ministerio de Hacienda, del 18 al 31 de diciembre actual, ambos inclusive, y horas de diez á tres, dos retratos personales de cuatro por tres centímetros aproximadamente, sin pegar en cartulina, dentro de un sobre, y abonarán 20 pesetas por derechos de examen, recogiendo el oportuno recibo. En el mismo momento podrán, si lo desean, acreditar los méritos de que se crean asistidos, los empleos que desempeñen ó hayan desempeñado, y los títulos académicos que posean, y completar la documentación de sus instancias, si hubiere lugar. Asimismo en dicho momento recogerán sus papeletas de examen.

2.º El día 7 de enero próximo, á las cuatro de la tarde, se verificará en la Casa de la Moneda público sorteo de todos los aspirantes que hayan cumplido los requisitos á que se refiere el número anterior, y cuya lista se expone al público previamente en el ministerio de Hacienda. Los aspirantes actuarán por el orden que les corresponda en el sorteo.

3.º El primer ejercicio dará comienzo el día 14 de enero próximo, en el local que ocupan las oficinas del Catastro en el ministerio de Hacienda, á las cuatro de la tarde, pasando los opositores á verificar los sucesivos, siempre que obtengan la puntuación que para poderlo efectuar determina la real orden de convocatoria.

4.º A todo opositor que hallándose citado dejase de presentarse al ser llamado por el Tribunal, se le considerará que renuncia á sus derechos, y quedará excluido de las oposiciones, á no ser que por causa de enfermedad, servicio militar ú otra análoga, debidamente justificada, no pudiera hacerlo, en cuyo caso podrá actuar en otro día que acuerde el Tribunal, y siempre dentro del tiempo de duración del ejercicio de que se trata.

5.º La escritura al dictado á que se refiere el primer ejercicio durará diez minutos, y otros diez el de copia, sorteándose los textos y temas dispuestos al efecto.

6.º El segundo ejercicio consistirá en contestar por escrito á una papeleta sacada á la suerte sobre uno de los temas del adjunto cuestionario, no pudiendo invertirse en su duración más de tres horas.

7.º La duración máxima del tercer ejercicio será de media hora, y consistirá en practicar una operación aritmética, sacada á la suerte, de las enumeradas en la real orden de convocatoria.

8.º Durante los ejercicios de la oposición no podrán los opositores comunicarse entre sí, y estarán bajo la vigilancia de los individuos del Tribunal ó del auxiliar que éste designe. El primer ejercicio se verificará á presencia de todo el Tribunal.

Todos los trabajos de los opositores estarán á disposición de quien quiera examinarlos durante un mes, desde que terminen las oposiciones.

SOCORRO Y FESTIVAL BENEFICO

La Asociación Benéfica del distrito de la Inclusa, con motivo de la situación actual y para remediar en algo la necesidad de los pobres de dicho distrito, ha hecho un reparto de cerca de dos mil bonos, consistentes en arroz, garbanzos, bacalao y pan, el día 23 del actual.

Esta Asociación, para atender á dicho gasto y á otros socorros, como es el de cocido á los pobres, que da durante todo el invierno, ha organizado un festival en el teatro de Novedades, que se celebrará el 27 del actual y en el que, aparte de las obras que hará la compañía del mismo «La alegría del batallón» y «Los novios de las chachas», tomarán parte las notables canzonetistas Carmen de Oriente y Clara Millán, cuyos dos números son actuales éxitos del teatro Romea.

También tomarán parte el distinguido ventríloco, transformista é imitador Gran Fregolino, los colosos del baile aragonés Trio Gómez, la tiradora y cupletista Mexicana Nana y la sin rival bailarina Soledad Leal.

Dado lo extenso del programa y la necesidad de terminar pronto el espectáculo por las circunstancias que se atraviesan con el fluido eléctrico, la función empezará á las ocho y media en punto de la noche.

FRONTON MADRID

Dos partidos verdaderamente bonitos y reñidos se jugaron ayer.

Fué el primero entre Angeles y Ana (rojas), Angustia y Consuelo Santamaría (azules).

Las cuatro muchachas sostuvieron el partido con gran fe, y apretando de verdad. Desde el primer tanto hasta el final sucediéronse las igualadas, y por fin Angeles y Ana resultaron vencedoras.

Lucharon preciosamente Carmen y Asociación (rojas) contra Isabel é Isidra (azules).

No hay excepciones: todas trabajaron como maestras, logrando tantos bonitos. Desde el primer momento fueron delante, aunque por pequesísimas diferencias, diferencia que se sostuvo hasta el final.

Isabel é Isidra ganaron por cinco tantos.

NOTICIAS GENERALES

La «Gaceta» de ayer, aparte los nombramientos de Gracia y Justicia ya publicados, no contiene disposición alguna de interés general.

Nos ha visitado una Comisión de oficiales quintos del Cuerpo de Telégrafos recientemente ingresados y que tomaron posesión en los primeros días del corriente, para rogarlos nos hagamos eco de sus deseos de solicitar del ministro de Hacienda sean declarados con derecho á la bonificación concedida á los empujados.

RITMOS Y MATICES

Las novelas de Antonio de Hoyos y Vinent.—«El madrileñismo y el caoticismo».

En las novelas que componen el ciclo erótico de Antonio de Hoyos, y que alcanzan su mayor fuerza expresiva en ese título genérico de Colección Llamada, ha vinculado el novelista sus mejores condiciones literarias, sus más personales propósitos; pero al mismo tiempo, también la visión normal del observador se nos muestra torcida en estos turbios cristales. Las mejores de estas novelas—El martirio de San Sebastián, El crimen de un fauno, El monstruo, La procesión del Santo Entierro, y esta última La dolorosa Pasión, publicada por estos días—son precisamente las más falsas y retóricas. Debería considerárselas como poemas, si la técnica experimental con que han sido escritas no las sujetase demasiado al detalle y al episodio, privándolas de la universalidad poética. Advirtiéndose que la intención y el procedimiento del autor son de un novelista; pero que una acerbadidad excesiva en la pintura de lo real, deforma los bocetos mentales y convierte en seres fantásticos las figuras, primitivamente tomadas del natural. Un excesivo ardor lírico, una excesiva complacencia en el objeto, dañan aquí a la seriedad primera del propósito. El autor se encarna demasiado con sus figuras principales, las exalta, las recarga de rasgos simbólicos, las festeja con su mejor retórica y concluye por convertirlas en figuras de un sueño. Resulta de esto, que las figuras centrales de sus novelas son las más falsas y emergen extraordinariamente de un fondo de realidad verídica, semejantes a los monstruos que decoran las fuentes de un domingo claro y popular. El realismo de estas novelas realistas está en el detalle, en el episodio, en los personajes secundarios; mientras los personajes centrales se anuncian por turbias humaredas, como las danzarinas antiguas: podían compararse a estas novelas con edificios de arquitectura fantástica, cuyos muros decorasen típicos cuadros de costumbres, bodegones, zambras y escenas de picaresca. ¡El ambiente! He aquí lo real en estas novelas, cuya intención se pierde en las nébulas de la fantasía. Y he aquí por qué se puede hablar del caoticismo de este escritor tan exótico.

Antonio de Hoyos es un escritor castizo, porque deliberadamente ha escogido para decoración de sus escenas novelescas lienzos españoles y los ha poblado con tipos populares de nuestra tierra ibérica. ¿No vemos aquí una continuación de sus propósitos en las novelas de la primera serie, las novelas aristocráticas, novelas españolas; y no es esto, después de todo, la reproducción de aquellos cuadros del último siglo, de lo Fortuny, en que duquesas y majas despliegan unánimes sus grandes abanicos y sonríen a toreros de negras patillas? Esta tradición de promiscuidad entre nuestras clases altas y bajas, en que, finalmente, vino a parar la antigua llaneza de los grandes castellanos, y que tiene su consagración pictórica perdurable en los lienzos de Goya, tiene también su consagración literaria en las obras de nuestros costumbristas de más alto vuelo. Y no sigue, pues, Antonio de Hoyos una tradición genuinamente castiza al dar a estas novelas de intenciones exóticas un fondo típico español y al trazar el itinerario de sus *tourneys de grand duc* por lugares de chulería y golfemia? Y ved cómo en este su caoticismo está más cerca de los grandes maestros españoles de la novela, del padre Coloma, de doña Emilia Pardo Bazán y aun de Blasco Ibáñez, que los otros escritores contemporáneos que entre nosotros estudiaron estos medios sociales. Porque en estas divagaciones por los bajos fondos, graciosos y terribles, de nuestra vida, Antonio de Hoyos muestra el objetivo amor a lo real, propio de nuestros buenos costumbristas, sin empañarlo con intenciones vindicadoras y amargas. La exaltación lírica del novelista en los instantes pasionales, los que más directamente interesan a este propósito, se reposa en la contemplación serena del pormenor pintoresco, y, cuánto gracioso paisaje de abanico, cuánta emocionante aguafuerte, cuánto auténtico apunte del natural no hay diseminados por las páginas de estas exóticas novelas! ¡Cuánto documento precioso y verídico para un estudio de nuestra hampa en libros como El caso clínico, y El martirio de San Sebastián, y La procesión del Santo Entierro! ¡Oh, toda la primera parte de esta obra, tan real y tan fuerte, apunte imprescindible para la pintura del paisaje moral de nuestros pueblos, de una verdad no superada por Felipe Trigo en Jarapalpejos, ni por Parmeno en Doña Mesalinal!

En la novela de costumbres madrileñas, ved cómo ha acertado Antonio de Hoyos a señalar un matiz nuevo, estudiando ese ambiente de vicio cosmopolita y aventurero que ya germina, como una siembra del gran anhelo perdido del mundo, en el regazo de esta ciudad de Cibeles. Un ambiente que, aunque tiene sus raíces tradicionales en los tiempos de las últimas Cortes borbónicas, es ahora nuevo otra vez, y marcará esta nuestra época de transición con un carácter de turbia elegancia. Un aspecto equivoco y brillante de la vida madrileña, más interesante que los antiguos aspectos sainetescos, que aún siguen observando otros costumbristas, y que, fijado en obras como La vejez de Heliogábalo, festejará por siempre el instante en que la antigua villa castellana logró al fin un vago semblante de Lutecia. Como novelista de costumbres madrileñas, Antonio de Hoyos ha reunido una larga serie de cartones, en los que están recogidos todos los aspectos pintorescos de la vida cortesana y villana: sobre todo sus noches y sus tipos de pobreza y de vicio, y aquellos instantes en que el hampa indigente encuentra su soñado punto de tangencia con la canalla dorada. Otros escritores madrileñistas se ciñen con mayor predilección al paisaje arcaico ó a la tradición legendaria. Antonio de Hoyos nos describe el Madrid del día, logrando a veces el tono vivo y veraz de los buenos cronistas. Sus personajes episódicos, sus *sportsmen*, sus damitas alocaídas, sus cantaores, sus toreros están admirablemente

dibujados, con un módulo realista auténtico. La obra novelesca de Antonio de Hoyos es de una fortaleza enorme en los detalles; pero tiene su punto vulnerable en su centro fantástico: diríase una gran flor de duros pétalos, en torno a un botón evanescente. Adolece así de un conflicto íntimo, que pone a cada instante en peligro su existencia novelesca. Estas novelas están formadas por la virtud de un clima que se va exaltando hasta un término intolerable: están escritas con un frenesí que va multiplicando sus espirales hasta encerrar al fin en sus ondas un cadáver y mostrar en la última página una livida cabeza de Medusa. Son hogueras para la llamarada. De ahí el aire indeciso de estas obras, su flaqueza y su gracia también, esa rara gracia de los híbridos.—R. Casinós-Assens.

SUCESOS DEL DIA

Robo de un carro y una mula.—Francisco Antonio López, carrero, que vive en la calle del Almetro, número 25, cochera, denunció que mientras hacía unos encargos en una casa de la Carrera de San Jerónimo, le robaron el carro y la mula que dejó en dicha calle.

Del pescante al suelo.—Carmelo Córdoba Fernández, de cincuenta y dos años, cochero, se cayó del pescante del coche que guiaba, en la calle de Alcalá, causándose una grave herida en la región parietal izquierda.

Un robo.—Aprovechando la ausencia de D. Julio Suárez de Puga y su familia, que habitan en el Paseo del Rey, número 22, entraron ladrones rompiendo el cristal de una ventana y se llevaron un colchón, colchas y otras ropas de cama y de vestir, valoradas en unas 200 pesetas. De los autores del robo nada se sabe, aunque dejaron un pañuelo con las iniciales M. V.

Los descuidados.—Mientras el capitán de Infantería D. Agustín Francisco Alvarez hacía unas compras en una tienda de la calle de la Montera, dejó olvidado sobre el mostrador un paquete con unos pañuelos de hilo y medias de seda. Al volver a buscar el paquete, había desaparecido, y ha denunciado el hecho, sospechando que se haya apoderado del paquete una joven que estuvo a su lado en la tienda.

Los gansos de Juliana.—Juliana Fernández López tenía en su casa de la calle de Ferrer del Río, número 24, una pareja de gansos vivos. Ayer por la tarde salió, quedando en la casa su hermano Pascual, y al poco rato se presentaron dos individuos a recoger los gansos por encargo de Juliana, según dijeron, para llevárselos fuera de Madrid. El hermano no quería entregarlos, figurándose que no era cierto el encargo, por el mucho cariño que Juliana los profesaba, y mientras Pascual consultaba con la asistente, llamada Blasa, los dos individuos entraron al corral, se apoderaron de los gansos y se marcharon sin despedirse siquiera. Juliana, apenada por el hecho, ha presentado la correspondiente denuncia, añadiendo que los animales robados están en un hotel de la Prosperidad.

El bolsillo de la institutriz.—La institutriz francesa Maximiliana Beatriz Bertrand notó la desaparición de un bolsillo que contenía 205 francos y 275 pesetas en billetes de Banco de los respectivos países.

Caída.—Patricio Herrero, de sesenta y un años, sufrió una caída en el paseo Imperial y resultó con la fractura de un brazo. Otro bolsillo sustraído.—En la calle de la Corredera le sustrajeron el bolsillo, que contenía 60 pesetas, a Carmen Calvo González. Sospecha la denunciante de un sujeto que es cojo, usa capa y tiene malos antecedentes.

Caso de hidrofobia.—En el Hospital General ha ingresado en estado muy grave una vecina del pueblo de Cabeza de Buey (Badajoz), que fué mordida por un perro rabioso y presenta los terribles síntomas del último período, de hidrofobia. La desdichada mujer, llamada María de Belén Blanco y Calvo de Mora, falleció poco después, en medio de los terribles sufrimientos.

Accidente.—El soldado de Ingenieros José García Cuadros sufrió un accidente en el Portillo de Embajadores y cayó al suelo, produciéndose heridas de pronóstico reservado.

Dos fuegos.—En el frontón Madrid se declaró un fuego que produjo gran alarma, por haberse producido a la hora en que estaba lleno de público, el día de Nochebuena. Por fortuna, pudo ser dominado.

Otro accidente de igual naturaleza exigió que los bomberos acudieran a una fábrica de chocolate del paseo de Santa Engracia, donde se había incendiado el almacén. El fuego pudo ser dominado prontamente, y las pérdidas no fueron de gran consideración.

Tres muertes repentinas.—Don Ricardo de la Vega Torre, que habita en la traviesa del Fúcar, número 22, piso cuarto, se personó en la Comisaría del distrito del Congreso, manifestando que la portera de la citada casa, que vive en el cuarto de al lado del compareciente, no salía de su habitación, a pesar de haberla llamado reiteradamente. Un agente fué a la casa, y después de haber sido descerrajada la puerta penetró en la habitación, encontrándose sobre la cama, muerta, a la portera, Carmen Jaqueto, de sesenta y seis años.

Parece que debió fallecer a consecuencia de un ataque cerebral. —En una de las chozas del barrio del Cabrero falleció también repentinamente Pilar Cervera, de cincuenta años.

—En la calle de Las Velas, el guardia de Seguridad 1.051, Francisco Barrera, encontró el cadáver de un hombre. Personado en el lugar del suceso el médico de guardia de la Casa de Socorro de la Inclusa, certificó el fallecimiento, sin determinar las causas.

Telegrama oficial

Restos humanos.

Pamplona.—En las inmediaciones de la estación de empalme, en la línea férrea de San Sebastián, haciendo unas excavaciones en la cuneta, se hallaron siete cráneos, varias tibias y otros huesos humanos. Se supone que no proceden de la época actual por el estado de aquéllos.

DE LA GUERRA EUROPEA

COMUNICADOS OFICIALES

Inglaterra.—Carnarvon, 25.—Comunicado de la noche.—Fuera de alguna actividad recíproca de artillería y de encuentros de patullas a lo largo de todo el frente, no hay nada que comunicar. (T. S. H.)

Francia.—París, 25.—Comunicado de las once de la noche.—Actividad mediana de la artillería en la mayor parte del frente, y bastante viva en la orilla derecha del Mosa. Al Sur de Juvincourt, los franceses ejecutaron un afortunado golpe de mano en las líneas alemanas, regresando con prisioneros. Ejército de Oriente.—Jornada tranquila en el conjunto del frente. Continúa el temporal. (T. S. H.)

Alemania.—Koenigswusterhausen, 25.—No hay novedades que comunicar de los diversos teatros de operaciones. (T. S. H.)

Austria.—Viena, 25.—Según noticias de Brest Litowsk, el día 23 fué empleado por los delegados de las cuatro aliadas en estudiar la respuesta a las proposiciones rusas y en establecer de común acuerdo las bases de dicha contestación. La respuesta será formulada mañana por la mañana. (T. S. H.)

EN EL VATICANO

El Santo Padre habla ante los cardenales.—Roma, 25.—El Papa ha recibido al Colegio de Cardenales; el cardenal decano, Vannutelli, ha leído un manifiesto de votos; el Papa ha contestado: «A usted, señor cardenal, y a todos vuestros eminentes colegas, de los que sois elocuente intérprete, estamos nosotros agradecidos por el alivio que sus palabras nos proporciona al acompañarlas de las felicitaciones del Sagrado Colegio con motivo de la solemnidad de Navidad. Abatido en adelante y destinado por la voluntad divina a ver alcanzados por la misma tristeza los gozos de las más dulces solemnidades, nos prepararemos a repetir las quejas del Padre y el dolor del Pastor al conmemorar por la cuarta vez durante la guerra el aniversario del Nacimiento de Nuestro Señor Jesucristo. ¡Oh, cuántas almas vemos hoy en el dolor, y cuántas en la oscuridad y agitación de mañana! Nombrados para la guarda del ganado, actualmente presa de la mortandad, nosotros experimentamos un agudo dolor al ver cómo resultaron vanos los esfuerzos desplegados por nosotros para la conciliación de los pueblos, y nuestra aflicción ha sido grande, sobre todo al no ver próxima la tranquilidad de las naciones, después de haber visto caer en el vacío la invitación hecha por nosotros a los jefes de los Estados beligerantes. Habíamos sencillamente pedido a los diversos jefes de los Estados beligerantes hacer de un posible acuerdo el objeto de un estudio particular con el único fin de llegar lo más pronto a cumplir el visto que yace secreto y comprimido en el fondo del corazón de todo el mundo. Este pensamiento nos ha guiado en nuestra invitación a la paz; nosotros pensamos que, sin prever efectos inmediatos, nuestro pensamiento hubiera podido ser comparado al grano de trigo, del que nos dice el Divino Maestro que la espiga brota después que ha sido abierta por el calor de la tierra. Este pensamiento nos reconfortaba, sobre todo por la conciencia del deber y del deber que nosotros teníamos de continuar en el mundo la misión pacífica y educadora de Jesucristo. Ningún obstáculo, ningún peligro nos parecían capaces de quebrantar nuestra voluntad de obedecer al deber y de aceptar el derecho del que representa el principio de la paz. Pero al ver los esfuerzos de las naciones florecientes encuadrados hacia el paroxismo de la mutua destrucción, y creando el suicidio próximo de la Europa civilizada, nosotros nos preguntamos tristemente cuándo y cómo terminará esta atroz tragedia. Vuestra palabra ha llegado a propósito, señor cardenal, y nosotros aplaudimos la oportunidad del juicio, que os hace considerar el conflicto actual de las naciones con la luz de la fe, que os ha persuadido de que la calamidad actual no terminará antes de que los hombres no vuelvan a Dios. Pero para que el alivio que estas palabras nos proporcionan sea verdaderamente el índice de mejores días, no nos limitamos a reconocer y a afirmar la importancia de la vuelta a Dios, y por los votos más ardientes del corazón, nosotros queríamos apresurar la hora del saludable retorno de la sociedad contemporánea a la escuela del Evangelio. Cuando los ciegos de hoy hayan visto; cuando los sordos hayan oído; cuando toda desviación sea encauzada y toda prueba allanada; cuando, en una palabra, el hombre y la sociedad vuelvan a Dios, entonces, pero sólo entonces, toda carne verá la salud en Dios».

Si, las grandes lecciones religiosas nos lo enseñan, como las palabras de la letanía de este día sagrado: «Que vuelva, pues, al seno del Señor el que desea que su mano vengadora se detenga, que la desgraciada Humanidad resucite y que vuelva al Señor!» Así como la perturbación de los sentidos arrojó en otro tiempo a las poblaciones célebres en un mar de fuego, así en nuestros días la impiedad de las cosas públicas ha arrojado al mundo en un mar de sangre; pero sobre las tinieblas que envuelven la Tierra, la luz y la fe brillan elevadas y tranquilas.» (Agencia Radio.)

LOS ITALIANOS

Asamblea de la Liga patriótica inglesa.—Roma, 25.—Hablando con motivo de la Asamblea anual de la Liga patriótica inglesa, el secretario de Estado, Sr. Gallenga, recordó su última visita al frente inglés, dedicando un caluroso elogio al admirable espíritu y perfecta organización militar del ejército de aquella nación aliada, cuya abnegación sólo podía compararse a la del gran pueblo italiano, que entró en la contienda europea, cuando la suerte del mundo, en la mencionada lucha, era menos favorable a los aliados. Dijo después que la amistad de los dos pueblos, al terminar la guerra, debía ser más estrecha que nunca, tanto en el campo económico como en el comercial, pues en ese tiempo sería muy deci-

sivo el apoyo de Inglaterra para el desarrollo futuro de Italia.

Manifestó después que el pueblo italiano se encontraría en todo momento del lado de las Potencias occidentales.

Más tarde se refirió el orador al problema de las comunicaciones entre los países aliados, y dijo: «El túnel bajo el Canal de la Mancha facilitará de forma extraordinaria las rutas, y el Adriático libre será la vía de comunicación más principal de Francia y de Inglaterra con los Balcanes.»

Terminó diciendo que los ejércitos que en la actualidad se encontraban reunidos entre el Brenta y el Piave, seguirían unidos en el porvenir, indisolublemente, para el progreso del mundo.

El embajador Mr. Riennebrodt contestó en términos elevadísimos al discurso de Gallenga, agradeciendo que el Gobierno italiano hubiera tomado parte en la solemnidad inglesa. (Agencia Radio.)

LOS ESTADOS UNIDOS

La unidad de mando.—Nueva York, 25.—El periódico La Tribuna, en su artículo de fondo, expresa la convicción dominante en los centros oficiales a favor del nombramiento de un jefe supremo responsable. A este propósito, dice: «Los americanos no debemos discutir con anticipación el punto de vista inglés, sino decir la opinión americana sobre si nos inclinamos por entero al apoyo del punto de vista francés. No puede haber ningún compromiso sobre la cuestión, porque todo compromiso es susceptible de viciar un principio, que es el de la unidad de mando, condición esencial para llegar a la victoria.» (Agencia Radio.)

LAS REPUBLICAS AMERICANAS

Se preparaba un atentado.—Buenos Aires, 25.—Se sabe que el Gobierno alemán ha ordenado a sus agentes en la Argentina destruir los navíos aliados que se encuentran anclados en la Plata. Unas casas de comercio fueron avisadas de estas intenciones, y debido a ello se pudieron tomar medidas que evitaron el siniestro. Los alemanes tenían preparado el atentado desde el instante en que supieron que los aliados tenían comprada gran parte de la cosecha de cereales. (Agencia Radio.)

LOS RUSOS

Las tropas rusas se han retirado de Finlandia.—Roma, 25.—Un telegrama de Petrogrado al Messagero dice que las guarniciones rusas han evacuado Finlandia, y que este país ha repetido sus declaraciones de neutralidad, asegurando que enviará embajadores cerca de las naciones beligerantes. (Agencia Radio.)

Kaledine y los ferroviarios.—Petrogrado, 25.—Dice el corresponsal del Dien que Kaledine ha llamado en su ayuda a los ferroviarios, garantizándoles la más completa seguridad si ellos no impedian el libre transporte de tropas cosacas. Los ferroviarios no han aceptado esta proposición. Rostov sufre gran escasez de alimentos, y numerosos cargamentos de viveres están detenidos por las tropas. (Agencia Radio.)

El ejército del Cáucaso contra Kaledine.—Petrogrado, 25.—La oficina de Prensa de los Comisarios del Pueblo dice que el ejército del Cáucaso, compuesto por más de 100.000 hombres, a los cuales se reúnen durante su marcha innumerables contingentes del pueblo, avanza sobre las retaguardias de las tropas de Kaledine. (Agencia Radio.)

Los ucranianos en el frente rumano.—Petrogrado, 25.—En el frente rumano, el comisario nacional ucraniano ha dado al general Cherbacheff órdenes severas relativas a los maximalistas: el desarme de éstos ha comenzado en Jassy. En Kieff todo ha terminado ya; en Odessa continúan en la calle los combates entre ucranianos y maximalistas.— (Agencia Radio.)

Un general asesinado.—Petrogrado, 25.—En Tashkent (Turkestan ruso), el general Kerovenchko, que había sido nombrado por Kerensky para el mando de las tropas rusas del Turkestan, ha sido linchado por la gente. (Agencia Radio.)

Fracaso de los maximalistas.—Jassy, 25.—Una tentativa hecha por los maximalistas de Jassy para imponer en el frente el Gobierno de Lenine, ha fracasado; el plan consistía en detener a los directores del movimiento moderado. Los comisarios nacionales ucranianos, cosacos, besarabios, polacos y musulmanes han hecho uso de la fuerza, detenido a los jefes maximalistas y con ellos a dos generales sospechosos del Estado Mayor. (Agencia Radio.)

Ejército alemán en Petrogrado.—Estocolmo, 24.—Según el National Tidende, el ejército alemán que se forma actualmente en Petrogrado para mantener el orden, está compuesto de prisioneros de guerra y organizado por el diplomático alemán Luscius. Un cierto número de oficiales alemanes ha llegado ya a Petrogrado. (Agencia Radio.)

Declaración comentada.—Petrogrado, 24.—En los centros políticos se comenta mucho la declaración hecha ante varios miembros de la Constituyente por un bolchevquista íntimo de Lenine, que ha dicho: «Si la revolución social debe fracasar, preferimos volver a la Monarquía antes que ver constituirse una República burguesa. Una República burguesa en Rusia sería un disolvente del espíritu revolucionario, en tanto que la Monarquía, por sus mismos excesos, conduciría fatalmente a una nueva explosión popular, que en un terreno mejor preparado llevaría a la revolución social.» (Agencia Radio.)

LOS IMPERIOS CENTRALES

Se encuentran a gusto en Siberia.—Londres, 24.—Noticias recibidas de Petrogrado dejan abrigar dudas sobre el envío a Alemania de los prisioneros de guerra alemanes que están en Rusia. Muchos de estos prisioneros, sobre todo los que están en Siberia, viven allí completamente felices, gozando de la más grande libertad, y no tie-

AVISOS UTILES

FIEBRES SE CURAN CON LA PALUDINA HÖHR QUININA, ARSENICO, AZUL MT. Inyecciones y gotas.

SIERRA

compramos, con preferencia de carro, para serrar troncos. S. A. La Vascongada. Peligros, 3. Teléfono 2.931. Madrid.

nen ningún deseo de cambiar su existencia actual por una estancia en el frente occidental. Se dice que cierto número de ellos piensa casarse con siberianas y establecerse definitivamente en este país. (Agencia Radio.)

La respuesta a las proposiciones rusas.—Basilea, 25.—Los delegados de la Cuádruple tienen preparada su respuesta a las proposiciones de paz anunciadas por la Delegación rusa. Esta respuesta mencionada debió ser remitida el día 24. (Agencia Radio.)

Nombramientos.—Berna, 25.—Dicen de Berlín que von Stumm, consejero de la Legación del servicio diplomático, recientemente agregado a la Legación alemana de La Haya, ha sido nombrado jefe del departamento de Prensa en el ministerio alemán de Negocios Extranjeros, susitiyendo así a Radowitz, a quien se ha nombrado director de la Cancillería imperial. (Agencia Radio.)

Acusados de alta traición.—Basilea, 25.—Se sabe de buen origen, que el hijo de uno de los vicepresidentes del Reichstag ha sido llevado preso a una fortaleza por delito de alta traición. Los dos vicepresidentes de la Cámara son Paasche y Dove.

PROVINCIAS

Los huertanos.—Palencia, 25.—Los huertanos habían acordado no concurrir al mercado, declarándose en huelga por prohibírles vender al por mayor en la plaza de Abastos hasta las diez de la mañana.

El gobernador y el alcalde han realizado gestiones para solucionar el conflicto.

La prohibición de vender al por mayor hasta las diez de la mañana continúa, evitando la catástrofe causada por los acaparadores.

La glosopeda.—Valencia, 25.—Teniéndose fundadas sospechas de que en los ganados de Aliguent, Sollana y Alnusates habíase presentado la glosopeda, el gobernador adoptó medidas profilácticas. Marchó a dichos sitios el inspector provincial de Higiene pecuaria y el personal a sus órdenes.

Comida a los pobres.—Ciudad Real, 25.—En el Comedor de Caridad ha sido dada a los pobres una comida por la Sociedad La Juventud.

Fué servida por distinguidas señoras. Asistieron al acto el gobernador civil, el alcalde, los concejales y otras personalidades. El gobernador hizo un donativo a la caritativa institución.

EL CARTEL PARA HOY

- REAL.—8,45 (función 21 de abono del turno segundo), Manon.
PRINCESA.—3, Mariana.—9,30 (quinto de moda), La única amarilla.
ESPAÑOL.—5, El pueblo dormido y John y Thum.—9,30, La alcaldesa de Hontanares y John y Thum.
COMEDIA.—(Compañía comediantes),—5, Los íntimos.—10 (función popular), El rayo.
LARA.—(Beneficio de Raquel Meller),—5, Agua de borrajas (tres actos), Trio Gómez y Raquel Meller.—9,45, El jarabe de pino (dos actos), Raquel Meller, Lectura y escritura y Raquel Meller.
ODEON.—5, Mari la de los brillantes.—10, Mari la de los brillantes.
INFANTA ISABEL.—6 (sexto del abono a maríes aristocráticos), ¡Pido la palabra! y El ascensor.—10,15 (beneficio de S. y J. Alvarez Quintero), 70 representación de Así se escribe la historia y Lo que tu quieras (repisic).
APOLO.—6 (especial), Albi Melén (dos actos) y La Padova (danzas),—10,30 (especial), Albi Melén (dos actos) y La Padova (danzas).
REINA VICTORIA.—(11 microscopos de moda),—6 (doble), La mujer divorciada.—10,15 (doble), La niña de las muñecas.
PRICE.—4, Los misterios de la Corte de Verona (aventuras de Sherlock Holmes),—6, La leyenda del Rajá, 10, La leyenda del Rajá (obra de magia y gran éxito).
ESLAVA.—3,30, Jesús, María y José y Navidad.—10, Jesús, María y José.
COMICO.—6, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena.—10,15, La villa de los gatos y Esta noche es Nochebuena.
NOVEDADES.—5, La chicharra.—6,15, La famosa.—7,15, La alegría del batallón.—9,15, La trapería.—10,15 (doble), El dinero y la vergüenza y Los novios de las chichas.
MARTIN.—3,45, El rey del carbón.—7, El bautizo del nene.—9, El día de Reyes.—10,15, La cara del ministro.—11,30, El perro chico.
COLISEO IMPERIAL.—3,30, El sexo débil.—4,30, El sombrero de copa (especial)—6,30, Rosas de pasión (especial)—8,45, Películas.—9,30, Lo que tu quieras.—10,30, La chocolatería (especial).
CERVANTES.—6 (función cómica), Esta es la vida... y Los hijos artificiales.—10, El otro yo, ¡Luili! (emocionantes) y Tortosa y Soler (éxito de risa).
ZARZUELA.—Sección 6 tarde, correspondiente al cuarto martes aristocrático de gran gala.—Magníficos estrenos: quinta parte de la Exposición del Panamá, la grandiosa película en cinco partes y 2.000 metros Diplomacia (basada en la famosa obra de Victoriano Sardou),—A las 5, té en el café del teatro.—Noche, a las 9,45, debut de la compañía dramática francesa de André Brule, primera actriz Regina Badet, L'esperier.
TRIXON-PALACE.—Cinematógrafo y variedades de moda.—Grandioso éxito de La Argentinia y otras atracciones.
CINE DE LA FLOR.—Todos los días, menos los festivos por la tarde y los lunes, precios de competencia.—Bovacas, todas las floras, 20 céntimos; general, 10 céntimos; los niños 15 y 5 céntimos, respectivamente.—Próximamente: Cristóbal Colón.
PALACE-LIGNOL.—(Planeta baja del Palace-Hotel).—A las 3 y 6 de la tarde y 10,30 de la noche.—El nacimiento del Niño Jesús.—Gran éxito.—Cinco actos, nueve cuadros, cien personajes, precio o vestuario, decorado magnífico, torrente de agua natural, etc., etc.
FRONTON MADRID.—A las 4 de la tarde.—Partidos a raqueta entre señoritas.—Partido a 40 tantos.—Carmen y Ascensión contra Augusta y Mercedes.—A las 10 de la noche.—Partidos a raqueta entre señoritas.—Partido a 40 tantos.—Joaquina ó Isidro contra Angeles y Pilar.

El mejor Purgante conocido

AGUAS minerales NATURALES DE

CARABANA

PURGANTES DEPURATIVAS ANTIBILIOSAS ANTIHERPÉTICAS

REGALOS PRACTICOS PARA PASCUAS

- Un vestido de lana inglesa... Por 4,50
Un vestido de lana sazona... Por 10,50
Un vestido de gabardina de punto... Por 22
Un vestido de paño gamuzas... Por 27,50
Un vestido de velours de lana... Por 27,50
Un vestido de terciopelo... Por 26,80
Un vestido de pana... Por 16,80
Un vestido de Eollen de seda... Por 27,50
Una blusa de seda... Por 6,75
Una blusa de crepón, seda china... Por 10,15
Una falda de seda, confeccionada... Por 10,50
Por 2,90 Un elegante sombrero de señora.
Por 0,45 Un precioso velo de sombrero.
Por 0,05 Agujones para sombrero.

- Por 1,50 Velos Chantilly para la cabeza.
Todas las novedades en cuellos de piel baratísimas.
Una falda de lana, confeccionada... Por 4,25
Una falda de paño, gran moda... Por 8,95
Una falda bajera, de mesalina... Por 6,25
Una falda de moaré... Por 3,75
Una falda de satén plisada... Por 2,95
Una blusa confeccionada franela piqué... Por 2,25
Una bata confeccionada, muy práctica... Por 10
Camisas enteramente bordadas a mano... Por 2,10
Camisones con bordados... Por 3,75
Enaguas con tiras bordadas... Por 3,25
Pantalones prácticos, con bordados... Por 1,75
Juegos cama completos, muy prácticos... Por 11,90

ALMACENES LOS MAS SURTIDOS DE MADRID
Hasta que se agoten las enormes existencias, todos los generos de esta casa se venderán a los precios antiguos, LO QUE ADVERTIMOS A NUESTRA DISTINGUIDA CLIENTELA

- Cuadros confeccionados con vainicas... Por 2,10
Cubrecamas nansú, con encajes... Por 28
Mantas lana, blancas, de Valencia... Por 8,50
Mantas algodón, corrientes... Por 1,70 y
Colchas de piqué, con fioco... Por 4,75
Colchas de sedalina, magníficas... Por 16
Edredones grandes... Por 12,50
Edredones, raso de seda, para camita... Por 7,95
Mantelerías crepé, con vainicas... Por 10,50
Mantelerías de damasco... Por 4,40
Mantelillos preciosos para mesas de té... Por 5,75
Stores preciosos de muselina... Por 3,95
Juegos de visillos bordados, ingleses... Por 0,95
Juegos de barras doradas... Por 0,80

- Juegos de cortinas de paño, bordadas, con sus bandos... Por 21,50
Juegos de cortinas bordadas, de rico terciopelo, con sus bandos... Por 41
Tapetes paño bordado, a 6,50, y de yute, a 3,95.
Alfombras para pies de cama, de rico terciopelo, y de moaré, con fioco... Por 4,75
Por 2,75
GRAN SALDO DE GENEROS DE PUNTO
Refajos para señora, por 2,70; Camisetas, a 1,10, y Pantalones a 1,85; Camisetas caballero, por 1,90; Pantalones, a 2,25; Pajás y Petos de lana higiénica, por 2,75, etc., etc.

Para Obras benéficas hemos adquirido grandes partidas de artículos muy prácticos, confeccionados y por confeccionar, a precios muy baratos, exclusivos para tan benéfico fin. Tenemos infinidad de prendas, desde 0,25 una. Surtidos inmensos en Alfombras, Tapices, Telas para tapizar, Edredones, Gortinajes, Ropa blanca fina y práctica, confeccionada; Lencería, Sedería, Lanería, Pañería, Peletería, Géneros de punto, Mercería, Bisutería, Perfumería, Sombreros de Señora, Guantes, Velos, Pañuelos, Artículos de viaje, etc., etc., todo más elegante y más barato que en ninguna parte. Precios fijos. 15, PUERTA DEL SOL, 15 Entrada libre.

JARABE DE GIBERT y Grajeas AFECCIONES SIFILITICAS VIGIOS DE LA SANGRE
Prescritos por los primeros Médicos Preparados por BOUTIGNY-DUNAMEL, Farmacéutico DISCIPULO DE LAS INSTITUCIONES AGRICOLAS, NANCY-LAUREN, PARIS.
ORO Y PLATA Platino, Brillantes, Perlas, Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. S.A.L., 2 al 8, y P. MAYOR, 31. Telé. 2.241. LOPEZ Y FERNANDEZ

LA PRENSA AGENCIA DE ANUNCIOS CALLE DEL CARMEN, 18, PRIMERO. Teléfono, 123. Anuncios, Reclamos, Esquelas de defunción, novenario y aniversario a precios reducidos. CALLE DEL CARMEN, 18, PRIMERO. Teléfono, 123.

Queréis la salud?? FERRO-QUINA BISLERI MILAN Cura primarival de la sangre. Reconstruyente poderoso, tónico eficaz, aperitivo e higiénico. Venta en farmacias y droguerías. Depositarios: PEREZ MARTIN Y COMP. - Alcalá, 9, Madrid.

VAJILLAS GRANDES SURTIDOS Nuevos dibujos, muy baratos. Copas, vasos, botellas, jarras, negros de café, juegos de lavabo, lámparas para luz eléctrica, platos para agua, tazas, jicaras, objetos para regalo. Calle de Espoz y Mina, núm. 46, esquina a la plaza del Angel, MADRID

Gran negocio industrial En el centro de Madrid, en casa de esquina, con bastantes huecos de fachada, comercio de diversidad de géneros, hace años establecido y con clientela grande, cedo por retirarme del negocio. Fuencarral, 40. despacho.

BLNORRAGIAS Se curan siempre con la INYECCION CUBAS. No produce estrecheces ni orquitis. Se devuelve el precio del frasco al que no se cure. - Precio, 3 ptas. Por correo, 3,50. Depósito: Huertas, 15, MADRID

TELEGRAFOS Inmediata convocatoria. Preparación completa por profesor especial para cada asignatura. Magnífico internado. Pídanse reglamentos. Academia Calderón de la Barca. - Abada, 11, Madrid.

CATARROS antiguos y recientes TOSES, BRONQUITIS CURADOS RADICALMENTE por la Solución Pautauberge que procura PULMONES ROBUSTOS y preserva de la TUBERCULOSIS L. PAUTAUBERGE, COGNAC-ROUEN-PARIS.

Fabricante de muebles y sillerías, alcobas, despachos, comedores. Proyectos y presupuestos: Plaza de Celenque, número 1. A. VALLEJO. EXPORTACION A PROVINCIAS

ALHAJAS BRILLANTES, PERLAS, ORO, PLATA Y PLATINO SE PAGAN COMO EN NINGUNA PARTE.-VENTA DE BANDERAS, COBERTOS, VAJILLAS Y VARIOS OBJETOS PLATA DE LEY AL PESO.-FERNANDEZ Y VEIGA ESPAÑEROS, 16 y 18. Teléfono 2.529.- MADRID Para anisados. Para licores. Para jarabes. Para escarchados Para coñacs. FRANCISCO ALVAREZ CONSTANTINA (SEVILLA)

LA MEJOR TINTURA ES LA FLOR DE ORO Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer
La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo es basto; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y oxela su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo. Esta agua debe usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que a los cinco minutos de aplicada, permite rizarse el cabello y no despidió mal olor; debe usarse como si fuer bandolina. Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud; y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si a la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña a la botella. De venta: Principales perfumerías y droguerías de España y Portugal. Al por mayor, Sres. Martín y Durán, y Sres. Pérez Martín, y Velasco y C., de Madrid, Vicente Ferrer, Doctor Andreu y Uriach y C., en Barcelona.

Asadores de muchos sistemas. Pescadero, Cafeteras, Calentaplatos, calentamanos, calentacamisas y toda clase de calentadores DE ALCOHOL Estufillas suecas para pies, y Cocinas suecas, portátiles. Utensilios de cocina. - Antigua Casa MARIN, 12, plaza de Hervadores, 12 (esquina a San Felipe Neri).

PAGAMOS CARO Necesitamos comprar brillantes y perlas de tamaños grandes, para colecciones. PAGAMOS CARO Admitimos ofertas, de 10 a 1 y de 3 a 5. EL TRUST JOYERO Puerta del Sol, números 11 y 12, (PISO ENTRESUELO) SOMBREROS de señora. Últimos modelos terciopelo, á 10 pesetas. Príncipe, 4, ent.º SALDOS CAMAS DORADAS DORADO UNICO INALTERABLE. UNICA FABRICA VERDADERA EN MADRID. Pídanlos. 5.-ESPOZ Y MINA.-3.

AVISO La Casa Central es la que da más DINERO por Papeletas del Monte Postas, 7 y 9 NOTAS DIARIAS La verdadera Agenda de bolsillo para 1918. Calendario. Apuntes diarios. Resúmenes semanales. Libro de cuentas, señas, vencimientos, felicitaciones. Índice de Santos. Fiestas móviles. Sistema métrico decimal. Tarifas de Correos, Telégrafos, Teléfonos, Ferrocarriles, Automóviles, etc., etc. Todo reunido en un librito que cabe en el bolsillo del chaleco. UNA PESETA en las librerías y papelerías, 1,25 remitida certificada. Con encuadernación de lujo, 2 y 2,25 ptas. Cada ejemplar lleva su lápiz correspondiente. Ruiz Hermanos, editores, plaza de Santa Ana, 13, MADRID.

CAMAS DORADAS Dorado inglés inalterable, mil pesetas a quien pruebe lo contrario. - Gran exposición. Fabrica y despacho: Cabeza 34 MATERIAL FERROVIARIO Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores. - Peligros, 3, entresuelo. S. A. LA VASCONGADA SOCIEDAD DE ANUNCIOS Se reciben para los periódicos MONTERA, 19

LEGITIMOS NEUMATICOS INGLESES DUNLOP Agencia exclusiva de España y Portugal para los productos de THE DUNLOP RUBBER C.º LTD., Birmingham (Inglaterra.) SOCIEDAD ESPAÑOLA DUNLOP (S. A.) CLAUDIO COELLO, NUM. 106, MADRID. Telefonos: Salamanca, 1.273 y 1.238. - Telefonemas y telegramas: DUNLOP

CARIDAD implora de las almas caritativas, Dolores Lafarque, que hace siete días se ha quedado viuda con tres hijos, y careciendo de toda clase de alimentos y ropas con que abrigarse y durmiendo todos en el suelo. Nuestros lectores pueden hacer una gran obra socorriendo a esta desgraciada, que vive calle de Eduardo Sanz, 2 (Puente de Vallecas).

OZONOPINO RUY-RAM Perfume del bosque, con el bactericida trioximetileno, es el bálsamo de la vida, evita las enfermedades contagiosas y hace agradable la estancia en las habitaciones, regenerando y purificando la atmósfera; se emplea con gran éxito en Palacio Real, Ministerios, Ayuntamiento, Casinos, Circulos, Teatros, Talleres y Casas particulares. Pidan explicaciones y precios al higienista inventor: Isidoro Ruiz. CARRETAS, 37, PRAL.-MADRID

SUSCRIPCION PUBLICA de 8.000 Obligaciones Hipotecarias al 6 %, emitidas por la Compañía Minera Industrial de Sierra Almagrera (Sociedad Anónima)
La COMPANIA MINERA INDUSTRIAL DE SIERRA ALMAGRETA, S. A., constituida mediante escritura pública de fecha 4 de septiembre de 1916, con un capital de 4.000.000 de pesetas, para la explotación del conjunto de riquísimas minas de plomo argentífero existentes en la Sierra cuyo nombre lleva, con el propósito de intensificar y unificar racionalmente su producción, favorecida hoy más que nunca por la situación del mercado, ha creado y emitido, mediante escritura pública otorgada en San Sebastián por el Notario D. Baldomero Castedo, en 13 del actual mes de diciembre, 8.000 obligaciones hipotecarias con las siguientes CARACTERÍSTICAS
Las mencionadas obligaciones hipotecarias constituyen una sola serie de títulos de 500 pesetas cada uno; devengarán el interés del 6 por 100 anual, pagadero por semestres vencidos en junio y diciembre de cada año, y serán amortizables en treinta años, por sorteos anuales, á partir de 1.º de julio de 1920. GARANTÍAS
En garantía de esta emisión, la Sociedad emisora afecta todo su activo social, incluyendo su participación en el «Desagüe de Sierra Almagrera, S. A.», la propiedad de todas las minas que posee, con sus demasías (25 minas con sus demasías), las opciones que tiene concertadas con los poseedores de otras pertenencias y la de su fundición montada y á punto de funcionar, todo lo cual ha hipotecado en forma legal, en garantía de los títulos que ahora emite, sin perjuicio de afectar á los mismos todos sus bienes futuros en igual forma. CONDICIONES DE SUSCRIPCION
Habiendo sido adquirida en firme por un importante grupo financiero parte de esta emisión, se ofrecen á la suscripción pública, que tendrá lugar en 29 del corriente, 5.000 obligaciones hipotecarias al tipo de 96 por 100 á pagar en la forma siguiente:
25 en el acto de la suscripción... Ptas. 125
El resto el día 7 de enero de 1918, contra entrega del resguardo provisional... 355
Total... Ptas. 480
PUNTOS DE SUSCRIPCION
EN MADRID Y EN BARCELONA: Banco Hispano Americano y London County and Westminster Bank Ltd. OBSERVACIONES
Estas obligaciones hipotecarias devengarán interés á partir de 1.º de enero de 1918. Para el caso de que fueran suscritas más obligaciones que las 5.000 que se ofrecen, se procederá al prorrateo, despreciando las fracciones inferiores á medio título. Se gestionará la inclusión de estas obligaciones en la cotización oficial de las Bolsas del Reino. NOTA.-A los señores Agentes de Cambio y Bolsa, Bancos, Banqueros y Corredores se les abonará el 1/8 por ciento de comisión sobre el valor de los títulos adjudicados.

Publicidad Económica 5 céntimos por palabra hasta 30 palabras
Se reciben anuncios para esta Sección en todas las Agencias de Publicidad y en la Administración de «La Correspondencia de España». Arenal, núm. 1.
Fisioterapia. Novísimo procedimiento curación enfermados. Hallase principales librerías. COMPRAS Y VENTAS
Calefacción eléctrica moderna, limpia, económica, material para instalaciones. Oruña, Núñez de Arce, 7.
Pianos y pianolas compro. Hortaleza, 110.
Compro libros y papel. Peláyo, 43.
Ocasión. Gran caja registradora vando por tercera parte su precio. Ballén, 48, bajo derecha.
CONSULTAS
Reuma, gota, artritis deformante, neuralgias, neurastenia, impotencia, espermatorrea, prostatitis, parálisis, fatigas dorsales, desaparecen baños hidroeléctricos, emanaciones, aplicaciones radium. Príncipe, 58, Instituto. Precisión reconocimientos rayos X, radiografías instantáneas. Precios módicos.
Ofertas y Demandas
Joven instruido, practicante de Medicina y bachiller se ofrece para ayudante de médico, secretario particular ó oficina. Sin pretensiones. E. Viciente. Jardines, 15, principal izquierda.
FILATELIA
Sellos antiguos y colecciones. Se compran las que me ofrecen, pagando bien. Conviene darme consultar antes de vender. Pujalte, Peligros, 4, tercio.